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Parque da Guarita oferece trilhas guiadas gratuitas em Torres
Na última quarta-feira, 16 de agos-

to, os alunos do 6º ao 9º ano da Escola 
Municipal de Ensino Fundamental João 
Steigleder de Morrinhos do Sul fizeram 
a Trilha Laranja do parque da Guarita, na 
companhia do Guia Mtur e turismólo-
go cedido pela Secretaria de Turismo de 
Torres, onde realizaram uma caminhada 
acompanhada de muitas informações.

Os alunos foram acompanhados dos 
professores responsáveis e do guia local, 
Francisco Reis, eles tiveram uma manhã 
produtiva com muitas trocas de conheci-
mentos e cercados pelas belezas do Par-
que Estadual da Guarita José Lutzenber-
ger.

4 possibilidades de Trilhas 
Guiadas pela Guarita

As Trilhas da Guarita seguem sendo 
ofertadas gratuitamente pela Secretaria 
de Turismo a comunidade local e aos vi-
sitantes do Parque. Já consolidadas, as 

trilhas têm como objetivo fazer com que 
as pessoas conheçam um pouco mais so-
bre as informações naturais, culturais, ge-
ológicas e históricas do Parque para que 
estes visitantes sejam sensibilizados da 
importância da preservação do mesmo.

Para quem tiver interesse em fazer as 
trilhas do Parque da Guarita com o acom-
panhamento de guia devem solicitar mais 
informações pelo e-mail: trilhasnaguari-
ta@torres.rs.gov.br

As saídas ocorrem às 9h e às 15h. A 
orientação é que as pessoas usem rou-
pas leves, bonés, tênis adequado, tragam 
água e usem protetor solar. São quatro 
opções de trilhas gratuitas e guiadas por 
profissionais técnicos. São elas:

Trilha Azul- tratará sobre o Geopar-
que, Guarita, Torres Sul/Itapeva Inferior 
e Praia de Fora. É considerado um roteiro 
fácil, de um quilômetro, com uma hora 
de duração, será realizado às segundas, 
quartas e sextas, às 9h, e aos domingos, 

às 15h.

Trilha Verde- abordará a Guarita, Ve-
getação Leste, Vegetação Oeste, Ponto 
Vista dos Morros e Aves. É também con-
siderada uma trilha fácil, de um quilôme-
tro e meio com cerca de 70 minutos de 
duração se for a pé e 50 minutos se for 
de bicicleta. Ocorre aos sábados, às 9h, e 
terças e quintas, às 15h.

Trilha Laranja-tratará sobre o Geopar-
que, Torres Sul/Itapeva Inferior, Porto, 
Lendas, Lagoa dos Suspiros, Ilha dos Lo-
bos e Animais Migratórios, Praia da Cal e 
Morro do Farol, Dunas, Vegetação Oeste e 
Aves. O roteiro é considerado moderado, 
com cerca de dois quilômetros e 200 me-
tros, com duas horas de duração. Aconte-
ce terças e domingos, às 9h, e quartas e 
sextas, às 15h.

Trilha Vermelha- abordará Geopar-
que, Torres Sul/Itapeva Superior, Torres 

Sul/Itapeva Inferior, Porto, Lendas, Lagoa 
dos Suspiros, Ilha dos Lobos e Animais Mi-
gratórios, Praia da Cal e Morro do Farol, 
Dunas, Vegetação. É considerada uma tri-

lha difícil, com dois quilômetros e 600 me-
tros, com a previsão de duração de duas 
horas e meia. Ocorre nas quintas-feiras, às 
9h, e às segundas e sábados, às 15h.

A Prefeitura Municipal de Torres 
por meio da Secretaria de Saúde, 
divulga sempre nas segundas-fei-
ras, o relatório de transparência 
com o quantitativo de consultas re-
alizadas no Pronto Atendimento – 
PA de Torres. O relatório publicado 
na última segunda, 21 de agosto, é 
referente ao período entre 14 e 20 

de agosto. O total de atendimentos 
foi de 1117

Os pacientes, na chegada ao 
Pronto Atendimento, são classifica-
dos através de um protocolo insti-
tucional, após avaliação com enfer-
meiro, em quatro níveis de risco: 
Na última semana foram registra-
dos 01  atendimentos de casos gra-

ves (classificação vermelha), com 
risco eminente de morte. Já para 
casos classificados com risco ama-
relo (pacientes que necessitam de 
atendimento rápido, consideradas 
emergências) foram 169 no mesmo 
período; com classificação em ver-
de (pacientes menos graves, mas 
que exige atendimento médico) 

foram 810 e em azul (atendimento 
menos prioritário - pacientes que 
deveriam ser atendidos preferen-
cialmente nos ESF’s) foram 137. 

A Secretaria de Saúde de Torres 
reforça os horários de atendimento 
aos cidadãos, O Pronto Atendimen-
to é 24 horas e os ESFs de Torres 
funcionam pela manhã, das 8h às 

12h e na parte da tarde, das 13h 
às 17h. Nas sextas-feiras, o horário 
é diferente. Todas as Unidades de 
Saúde fecham às 15h, para reunião 
das equipes. Em consequência, nas 
sextas, os ESF´s com maior número 
de usuários não fecham ao meio-
-dia, caso dos Postos do Curtume, 
São Brás, São Francisco e São Jorge.

Prefeitura de Torres divulga novo relatório de atendimento semanal do Pronto Atendimento 24h

Alunos do 6º ao 9º ano da Escola Municipal de Ensino Fundamental 
João Steigleder (de Morrinhos do Sul) fizeram uma das trilhas
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Gislaine iniciou sua participa-
ção na tribuna reclamando que as 
deficiências humanas ainda são 
tratadas pela sociedade como ca-
racteres excludentes, ao invés de 
inacessíveis. Ou seja, questionou 
o fato de haver quem pense que 
excluir a pessoa com necessida-
des especiais (físicas ou intelec-

tuais) seria o caminho normal, o 
que é repudiado pelo grupo ‘So-
mos Aldeia’. 

“A deficiência não é uma do-
ença, trata-se de uma condição”, 
afirmou Gislaine. Ela acha que 
a diferença deveria ser tratada 
como outras várias diferenças, 
como quando uma pessoa tem 

mais jeito para as artes, enquanto 
tem menos jeito para a matemá-
tica, por exemplo.  A palestrante 
também lamentou a cultura do 
“capacitismo”, uma forma de dis-
criminação velada ante as pesso-
as com deficiência. Para ela, cha-
mar a pessoa de coitado, mesmo 
que com boa intenção de mostrar 

solidariedade, só aumenta o sofri-
mento, dos especiais e dos paren-
tes que estão com ele.

“Os lugares que são deficien-
tes às diferenças, ao invés dos 
diferentes serem deficientes”, 
afirmou Gislaine, ao encerrar seu 

pronunciamento sugerindo que a 
sociedade mudasse sua atitude e 
adaptasse os equipamentos e o 
tratamento públicos para melhor 
atender as pessoas com deficien-
cia, buscando verdadeiramente 
mostra de diversidade.  

POLÍTICA 

Grupo de mães atípicas de Torres pede mais 
acessibilidade e respeito para pessoas com deficiência 

Na sessão da Câmara de Ve-
readores de Torres, realizada na 
segunda-feira (dia 21 de agos-
to), participou da Tribuna Popu-
lar a representante do Instituto 
de Mães Atípicas Somos Aldeia, 
Gislaine Dalpiaz. Mães atípicas 
são assim chamadas porque 
possuem em seus lares filhos 
“atípicos”, ou seja, que possuem 

alguma deficiência. O Grupo é 
formado por mães que se aju-
dam mutuamente para manter 
a tarefe de cuidar dos filhos sem 
deixar de cuidar de suas vidas, 
enfrentando as dificuldades e 
buscando um convívio harmô-
nico.   

Em outras oportunidades re-
presentantes do grupo já esti-

veram no Legislativo torrense. 
Mas desta vez – na data em que 
é celebrada a Semana Nacional 
da Pessoa com Deficiência Inte-
lectual e Múltipla - Gislaine foi 
à Câmara para falar sobre sua 
visão acerca da relação da so-
ciedade com as próprias crian-
ças que possuem necessidades 
especiais.

Representante de entidade ‘Somos Aldeia’ – formado por  mães de crianças com deficiências, participou da tribuna da Câmara de Vereadores 
de Torres para marcar lembrança da semana das Pessoas Especiais

Sociedade ainda exclui ao invés de acessibilizar 

Presidente da Câmara de Torres alerta sobre problemas da 
população do bairro Jacaré na questão da água potável

Durante a sessão da Câmara 
Municipal de Torres realizada na 
segunda-feira, dia 21 de agosto, 
o presidente da Casa Legislativa, 
vereador Rogerio Evaldt Jacob 
(o Rogerinho – PP) usou seu es-
paço de tribuna para lembrar o 
sofrimento que parte da popu-
lação da comunidade da Vila Ja-
caré – no interior do município 
- em relação às promessas da 
colocação de água encanada na 
localidade. “É uma lástima ainda 
termos que falar isto no ano de 
2023”, sentenciou o presidente 

da Câmara torrense. 
Rogerinho - depois de falar so-

bre o tempo que já se vai desde 
as primeiras promessas de insta-
lação de encanamento de água 
na localidade - lembrou que se 
trata de uma comunidade bem 
instituída, com muitas crianças, 
idosos, escola e etc. E que por 
isso a comunidade merecia re-
ceber a melhoria. “Calculo que 
com uns R$ 200 mil a obra é 
feita e a demanda é atendida” 
disse Rogerinho. “Acho que não 
está certo a prefeitura anunciar 

obras de milhões de reais siste-
maticamente sem oferecer água 
para uma comunidade”, recla-
mou.

Atualmente a comunidade 
do Jacaré (localizada cerca de 
10 km da BR 101) é abastecida 
por água de poços acessados 
por ponteiras. A reclamação é 
de que a água nos últimos tem-
pos tem se mostrado barrenta, 
além do risco de haver a conta-
minação do subsolo através das 
fossas das residências ou dos 
produtos utilizados em lavouras. 

Rogerio Jacob (o Rogerinho – PP) calcula que com R$ 200 mil a obra seria possível

De 21 a 27/8 é comemorada 
a Semana Nacional da Pessoa 
com Deficiência Intelectual e 

Múltipla. A data foi instituída 
pela Lei nº 13.585/2.017 e 
visa ao desenvolvimento de 

conteúdo para conscientizar 
a sociedade sobre as neces-
sidades específicas de orga-

nização social e de políticas 
públicas para promover a in-
clusão social desse segmento 

populacional e para combater 
o preconceito e a discrimina-
ção.

Semana Nacional da Pessoa com Deficiência Intelectual e Múltipla

Na sessão da Câmara de Vere-
adores de Torres, realizada na se-
gunda-feira (21 de agosto), o vere-
ador Rafael Silveira (PSDB), em seu 
espaço de tribuna mais uma vez 
salientou uma luta de seu man-
dato: garantir que a prefeitura de 
Torres faça uma parceria com a Po-
lícia Estadual para a instalação de 
cercamento eletrônico na cidade. 

A motivação da reclamação do 
vereador foi por conta de uma gra-
vação de Câmeras internas de um 
estabelecimento, que mostraram 
praticamente todas as cenas de 

um assalto a uma relojoaria local 
(imagens estas que virilizaram nas 
redes sociais). No vídeo, veem-se 
as pessoas entrando no estabele-
cimento, a seguir passando para 
os fundos na loja (provavelmente 
com o atendente já dominado), 
depois raspando os armários que 
contem relógios, joias e óculos; e a 
seguir saindo do local carregando 
sacolas cheias pelo roubo. Depois, 
o vídeo ainda mostra o veículo uti-
lizado pelos criminosos, quando 
embarcaram e foram embora. Se 
houvesse mais câmeras na cida-

des, talvez tivesse possibilidade 
de haver a verificação da placa do 
automóvel.

Rafael Silveira insiste na opção 
do cercamento eletrônico da urbe 
de Torres, deduzindo que este tipo 
de ocorrência pode ser flagrado. 
O vereador tem levantado a ques-
tão de forma consistente em seus 
posicionamentos políticos na Câ-
mara.   Para ele, colocar câmeras 
de vigilância nas prioridades de 
planejamento, melhor equipando 
polícia e a municipalidade contra 
ações de criminosos, deveria ser 

uma articulação urgente, entre o 
poder executivo local e o poder 

executivo estadual (policias civil e 
militar). 

Vereador insiste no pedido de cercamento eletrônico para mais segurança em Torres

Gislaine, do grupo de Mães Atípicas Somos Aldeia

Vereador Rogerinho

Assalto a uma joalheria filmado por câmeras e compartilhado na web (foto) foi o gancho desta vez
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Audiência Pública da Frente do Desenvolvimento 
do Litoral Norte debate DECRAB

A Frente Parlamentar em defe-
sa do Desenvolvimento do Litoral 
Norte, liderada pelo deputado 
Luciano Silveira (MDB), promo-
veu nesta quarta-feira, 23, duas 
novas reuniões para debater 
com as lideranças locais a im-
plantação da Delegacia de Polí-
cia Especializada de Repressão 
aos Crimes Rurais e de Abigeato 
(DECRAB) na região. Pela manhã, 
na sede da Câmara de Vereado-
res de Osório, o evento contou 
com boa adesão da população, 
especialmente representantes 
dos produtores rurais, interessa-
dos em obter informações sobre 
como se dará o processo de im-
plantação e quais os requisitos 
necessários para tal. Participa-
ram do evento, além do prefeito 
Roger Caputi, vereadores, líderes 
comunitários e representantes 
da Polícia Civil, Brigada Militar e 

Polícia Rodoviária Federal. “Ini-
ciamos esse movimento, porque 
há muito tempo nos preocupava 
que os nossos produtores tives-
sem que fazer um deslocamento 
de 250 quilômetros para registrar 
uma ocorrência em Camaquã”, 
justificou Luciano. Atualmente, 
o estado conta com apenas qua-
tro Decrabs, nos municípios de 
Bagé, Alegrete, Cruz Alta e Cama-
quã. A delegada regional de Po-
lícia Civil, Sabrina Defentti, disse 
que o crime de abigeato não é 
importante apenas do ponto de 
vista da segurança pública, “mas 
tem também um impacto social 
e econômico considerável, na 
região”, acrescentou. Já o dele-
gado Rodrigo Reis, coordenador 
de Planejamento da Polícia Ci-
vil, explicou que a definição do 
município onde será instalada a 
delegacia levará em conta basica-

mente três fatores: efetivo míni-
mo (5 a 8 pessoas), viaturas (via 
PSEG) e estrutura (prédio): “não 
há espaço para mais locações. 
Ou próprio ou alugado, custeado 
pelo município”, adiantou.

À tarde, o encontro foi na sede 
da Câmara de Vereadores de Pal-
mares do Sul, com a presença 
do prefeito municipal, Maurício 
Muniz, além dos prefeitos de 
Capivari do Sul, Leandro Mon-
teiro dos Santos, de Mostardas, 
Moisés Pedone, e de Balneário 
Pinhal e presidente da Amlinorte 
(Associação dos Municípios do 
Litoral Norte), Márcia Tedesco, 
bem como do vice-prefeito de 
Tavares, Neromar Guimarães, 
vereadores e representantes da 
comunidade local. Assim como 
pela manhã, em Osório, o pre-
feito Mauricio defendeu a insta-
lação da Decrab em Palmares do 

Sul. A previsão da Polícia Civil é 
de que esta definição se dê antes 
do final deste ano, permitindo 
um acesso mais próximo da po-
pulação que necessite registrar 
ocorrências desta natureza. A 
ideia da Secretaria de Segurança 
Pública é de ampliar para sete as 
Decrabs no estado, sendo que 

uma destas novas três delegacias 
já está definida que será localiza-
da no Litoral Norte, aproveitando 
os novos contingentes aprovados 
em concurso.

Com Antônio Bavaresco 
(Assessor de Imprensa - 
Deputado Luciano Silveira) 

Durante o seu pronunciamento 
na sessão ordinária da Câmara de 
Torres, o vereador torrense Dilson 
Boaventura (MDB) afirmou estar 
preocupado, em decorrência do 
aumento de pessoas que estariam 
batendo na porta de seu gabinete 
reclamando de falta de empregos 
na cidade.  Ainda conforme infor-
ma o mesmo vereador, teriam ca-
sos em que a falta de comida na 
mesa já estaria agravando ainda 
mais o problema.  

Por mais empregos duradou-
ros, não apenas sazonais

O fato da Câmara Municipal 
estar iniciando os ritos para de-
bater, modificar (emendar) e fi-
nalmente votar as modificações 
do Pano Diretor da cidade foi o 
gancho utilizado para o vereador 
iniciar uma luta de seu mandato, 
para que projetos sejam aprova-
dos ou sugeridos pelo documento 
no sentido de estruturar formas 
de a cidade ter mais alternati-
vas de empregos. “Felizmente a 
Construção Civil está ainda geran-
do muitos empregos na cidade 
durante todo o ano. Imagina se 
a atividade parasse?”, indaga o 

vereador projetando a falta de al-
ternativa de empregabilidade no 
inverno em Torres. 

Dilson citou um projeto do Pla-
no Diretor que organiza e fomen-
ta que uma parte do Bairro Cam-
po Bonito (próximo a BR 101) seja 
preparado e subsidiado para que 
indústrias se instalem na cidade 
como forma, para ele, de solucio-
nar a sazonalidade dos empregos 
em Torres, ainda muito baseados 
nas vagas e oportunidades gera-
das pelo aumento de movimento 
de visitantes da cidade na tem-

porada de verão.   O emedebista 
encerrou seu pronunciamento 
afirmando peremptoriamente 
que, onde tiver projetos que fo-

mentam o emprego, ele estará 
apoiando durante o análise e vo-
tação das reformas do Plano Dire-
tor de Torres.   

Vereador torrense quer fomentar projetos de criação 
de empregos relacionados ao Plano Diretor

Reuniões foram para debater com as lideranças locais a implantação da Delegacia de Polícia Especializada de Repressão aos Crimes Rurais e de Abigeato (DECRAB) 

Câmara Indica disponibilização de absorventes para 
estudantes e mulheres de baixa renda em Torres

A Mesa Diretora da Câma-
ra de Vereadores de Torres 
encaminhou uma Indicação 
institucional, em nome da 
Casa Legislativa. Esta indica-
ção pede para que o Poder 
Executivo (Prefeitura de Tor-
res) forneça, de forma gra-
tuita, absorventes higiênicos 
para estudantes de baixa 
renda dos ensinos funda-
mental e médio das escolas 

municipais, assim como for-
neça também para mulheres 
em situação de vulnerabili-
dade.

Na justificativa descrita 
no corpo da matéria, os au-
tores da Indicação afirmam 
que, embora a ONU - Orga-
nização das Nações Unidas - 
considere o acesso à higiene 
menstrual um direito que 
deve ser tratado como uma 

questão de saúde pública, 
a realidade no Brasil é que 
uma em cada quatro ado-
lescentes não possui um ab-
sorvente durante seu perío-
do menstrual, e assim elas 
deixam de ir à escola, numa 
evasão escolar que pode du-
rar uma semana por mês. 
O dado é do relatório Livre 
para Menstruar, elaborado 
pelo Girl Up. 

Indicação de autoria da Mesa Diretora da Casa cita entidades mundiais que sinalizam para esta necessidade

Mesa Diretora da Câmara quer evitar constrangimentos e a 
evasão escolar

“Imagina se a construção Civil para?”, indaga Dilson Boaventura

Bairro Campo Bonito pode ser local para indústrias (Torres via Google Maps)
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Iniciaram Festejos da Semana da Pátria 2023 em Torres
As atividades da Semana 

da Pátria 2023 começaram na 
manhã desta terça-feira (22 
de agosto) em Torres. A Cen-
telha da 86ª Corrida do Fogo 
Simbólico foi recepcionada 
por autoridades municipais 
na Estrada do Mar, próximo 
à sinaleira. Em seguida, co-
ordenada pelo Comandante 
da Liga da Defesa Nacional 
do Eixo do Litoral Norte, Má-
rio Roberto Rigui, a Centelha 
foi conduzida à sede do Cor-
po de Bombeiros. Antes da 
chegada do Fogo Simbólico, 
os presentes assistiram uma 
bonita apresentação da Ban-
da Marcial da EF Alcino Pedro 
Rodrigues. No evento, houve 
ainda hasteamento das ban-
deiras oficiais, acendimento 
da pira da pátria e pronuncia-
mento das autoridades.

O Fogo Simbólico foi entre-
gue ao Chefe de Gabinete de 
Torres, Douglas Martins Ro-
cha, que acendeu a Pira junto 

com o comandante Mário e o 
tenente coronel Rodrigo Can-
ci Piorezan (Comandante do 
9º Batalhão do Litoral Norte). 
Ao pronunciar-se no evento, 
o chefe de gabinete exaltou 
a importância do ato, agra-
deceu a recepção do Corpo 

de Bombeiros nesta atividade 
e destacou principalmente 
a boa atuação da instituição 
frente aos últimos ciclones 
que atingiram a região. 

Na oportunidade, o Co-
mandante da LDN destacou 
que a corrida do fogo simbó-

lico ocorre tradicionalmente 
há 86 anos e que é a Liga que 
define um cunho nacional a 
ser abordado nas comemora-
ções cívicas que envolvem a 
corrida do fogo simbólico da 
Pátria. A grande significância 
do ato foi destacada pelo te-

nente coronel Rodrigo. Pre-
sentes no evento, também o 
presidente da OAB, Jonathan 
Aguiar de Carvalho, o secre-
tário de Educação Alexandre 
Porcatt, Secretário de Turis-
mo Derick Machado e o pa-
dre Leonir Alves.

Desfile de 7 de setembro em Torres
O destaque da programa-

ção é o Desfile Cívico no dia 
7 de setembro. O Desfile, 

ponto alto da programação, 
vai ocorrer no dia 7 de se-
tembro na Av. Silva Jardim 

a partir das 8h30min. Este 
ano, o tema nacional é so-
bre Rui Barbosa, o tema re-

gional sobre o Centenário 
da Revolução de 1923, o 
tema municipal é A Cultura 

da Paz, com alusão ao Bicen-
tenário da Igreja São Domin-
gos.

Atividades tiveram início na terça (22) com chegada da 86ª Corrida do Fogo Simbólico
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A partir desta segunda-feira, 21 
de agosto, estão abertas as inscri-

ções para dois cursos profissionali-
zantes promovidos pela Secretaria 

de Assistência Social e Direitos Hu-
manos em parceria com o Serviço 
Nacional de Aprendizagem Rural. 
Trata- se do curso de eletricista e 
do curso de bolachas e salgados 
caseiros. A Prefeitura de Torres, 
através da Assistência Social, fir-
mou parceria com o Senar/RS, re-
presentado pelo Sindicato dos Tra-
balhadores Rurais de Torres, para 
disponibilizar a oferta de diversos 
cursos profissionalizantes à popu-
lação. Os cursos possuem vagas 
limitadas.

As vagas são prioritárias para 
pessoas de baixa renda, inscritas 

no Cadastro Único. Os interessa-
dos deverão fazer a sua inscrição 
pelo site da Prefeitura ou presen-
cialmente, de 21 de agosto até 25 
de agosto, na Secretaria de Assis-
tência Social e Direitos Humanos, 
localizada na Rua Pedro Cincinato 
Borges, 343, Centro, Torres/RS (na 
mesma localização do CRAS, se-
gundo andar) no período da tarde, 
das 13h às 17h 30min. No ato da 
inscrição, os interessados deverão 
apresentar documento de Iden-
tidade e CPF. Os locais que ocor-
rerão os cursos serão divulgados 
após inscrições via contato telefô-

nico.
Para participar dos cursos, a ida-

de mínima é de 18 anos. Abaixo, 
demais informações sobre as for-
mações:

Curso de eletricista:
• Aulas: 11 a 13 de setembro
• Período: manhã e tarde
• Carga horária: 24 horas

Curso de bolachas e 
salgados caseiros:
• Aulas: 18 e 19 de setembro
• Período: manhã e tarde
• Carga horária: 16 horas

Assistência Social abre inscrições para mais dois cursos profissionalizantes em Torres

TORRES

Estará sendo colocado em 
pauta na sessão da Câmara de 
Vereadores de Torres na próxima 
segunda-feira, dia 28 de agosto,  
o Projeto de Decreto Legislativo 
09/2023, de autoria do vereador 
Moisés Trisch (PT) que concede 
Título de Cidadão Honorário do 
Município de Torres a Benedito 
Salvador Ataguile, o Professor 
Benê. O vereador autor anexou 
ao PL um resumo do currículo do 
homenageado como forma de 
justificar seu pedido de titulação 
honorária.

Profissão atual: Professor de 
Biologia na Escola Sagrado São 
Domingos;

BENEDITO SALVADOR ATAGUI-
LE, filho do casal José Ataguile, 
lavrador, e da senhora Eugênia 
Rodrigues Ataguile, nascido em 
08/11/1958, na cidade de Jabo-
randi, no Estado de São Paulo.

Trabalha como professor na 
Rede Sagrado desde o dia 07 de 
outubro de 1996. Antes disso, de 
1992 a 1995, foi coordenador da 
Regional Sul do Centro de Pes-
quisas e Conservação de Aves 
Silvestres do Rio Grande do Sul.

O vereador Moisés faz várias 
citações de qualificações do pro-
fessor como fundamentos de 
seu PL. Dentre elas o fato do ho-
menageado também ter sido um 
dos fundadores da ONG Onda 
Verde, sendo presidente até 
2004; Realizar Taxidermia e Con-
servação de Animais Silvestres 
desde 1986 até os dias atuais. 
Também, de 2007 até 2017, re-
alizava a limpeza e conservação 
da Lagoa do Violão com educan-
dos da APAE Torres.

Conforme Moisés, o Professor 
Benê, na maior parte do período 
em que atuou como professor, 

realizou diferentes atividades re-
lacionadas à vida escolar, procu-
rando promover uma educação 
e formação de cidadãos éticos 
e comprometidos com as cau-
sas socioambientais. Lembran-
do que no inicio das atividades 
como professor ministrava aulas 
para os Educandos do 5º ano e, 
paralelo a isso, trabalhava com 
agricultura orgânica, criação de 
frango caipira, porcos e codor-
nas em uma chácara de proprie-
dade das Irmãs Dominicanas 
como mais atividades ligadas à 
natureza.  

O autor do pedido da honraria 
cita ainda, que o Professor Benê 
criou décadas atrás uma horta 
na Escola São Domingos com o 
cultivo de alimentos orgânicos, 
horta esta que é utilizada até 
os dias de hoje para aulas de 

Ciências, Educação Ambiental 
e Biologia. Nela são produzidas 
mudas de espécies frutíferas e 
nativas para a distribuição de 
mudas junto ao Hospital Nossa 
Senhora dos Navegantes no Pro-

jeto Nascer e Crescer na Onda 
do Meio Ambiente, onde cada 
criança que nasce recebe uma 
muda de planta, dentre ouras 
várias qualificações de sua bio-
grafia pública.

PL concede Título de Cidadão Honorário de 
Torres ao ambientalista “Professor Benê” 

Professor Benedito Ataguille trabalhou na atual Rede Sagrado (Escola São Domingos) desde 1996. Além disto, implantou vários 
projetos de educação ambiental para adolescentes da comunidade.

Será lido e votado na Câma-
ra Municipal de Vereadores de 
Torres, durante a sessão de se-
gunda-feira, dia 28 de agosto, o 
Pedido de Informação, de au-
toria do vereador Silvano Bor-
ja (PDT), que solicita ao Poder 
Executivo, mais detalhes sobre 
a Lei Municipal nº 5354/2023, 
que autorizou o município a 
municipalizar trechos das ro-
dovias estaduais ERS 389 e ERS 
453.

O vereador quer saber: 
— Qual andamento das me-

didas que o município vem 
tomando após ter tomado a 

posse dos trechos menciona-
dos aprovados no poder legis-
lativo?

— Qual a posição do Go-
verno Estadual em relação à 
transferência de direitos das 
mesmas?

— Se há um prazo para ocor-
rer a transferência de direitos 
sobre as rodovias; 

— Quais as obras, melhorias 
ou finalidade para os locais es-
tão sendo projetados pelo mu-
nicípio após este ter seu pedido 
atendido pelo Estado (trecho 
concedido)?

Na justifica junto ao corpo do 
documento, o vereador afirma 
que para ele ficou muito vago a 
justificativa dada pela prefeitura 
ao enviar o projeto para a Casa 
Legislativa, já que então havia o 
pedido de autorização para que 
fosse levado ao Governo Esta-
dual o pedido de transferência 
de trechos de rodovias estadu-
ais para melhorar a mobilidade 
do tráfego na região.

 Conforme o vereador au-
tor do Pedido de informações, 
“para várias intervenções na 
estrada, não seria necessário 
a transferência de direitos na 

rodovia; bastava somente o 
pedido administrativo ao órgão 
competente estadual” (como 
para cortar o mato na beira da 
rodovia, colocar material de 
base ou outro nas laterais para 
melhorar o acostamento, por 
exemplo).

Silvano encerra sua justifica-
tiva defendendo que o projeto 
foi aprovado na Câmara e san-
cionado pelo executivo, mas 
que até agora (mês de agosto) 
nada além do que se via antes 
da lei nas rodovias foi alterado. 
E que “a comunidade quer sa-
ber o que será feito”.

Vereador de Torres cobra ações e questiona motivações 
da municipalização de parte de trechos de estradas

Silvano Borja acha que talvez não houvesse necessidade de municipalização para as modificações sinalizadas

Vias que devem ser municipalizadas, 
trechos das rodovias ERS 389 e ERS 453
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Muitos bairros nas cidades (como 
em Torres) foram criados por pesso-
as que “ocupavam” terrenos. Depois, 
estas pessoas simples (e não fossem 
simples, não invadiriam - compravam) 
construíram casas simples com mui-

to sacrifício. Capricho em calçadas 
passava longe das prioridades das 
obras... ou não?

Bom. O Estado, através de prefei-
turas, não cobrou e não cobra estas 
irregularidades sob o guarda chuva da 
questão de as ações terem sido (e es-
tarem sendo) causadas por problemas 
de estrutura social, que estaria crian-

do bolsões de casos de pessoas sem 
recursos para morar, o que teria cau-
sado as apropriações, e as constru-
ções - sem padrão e sem calçadas...

Pois então, que o mesmo Estado 
agora haja em duas frentes. Uma, a 
de arrumar as calçadas e cobrar dos 
proprietários das casas. E a outra 
ação seria a de não deixar que fossem 

construídas casas ou se cercassem 
terrenos, sem construir calçadas for-
tes e padronizadas. E também tratar 
de multar os que assim não o fazem 
para dar exemplo para os vizinhos. 

Se o Estado se mantiver “fazen-
do que não vê” as coisas, estaremos 
criando uma mazela com pernas pró-
prias e com capacidade reprodutiva: 

a construção de urbanidades sem 
nenhuma preocupação com as pes-
soas que caminham pelas ruas, sem 
nenhuma acessibilidade, portanto. O 
que lá na frente gerará mais uma ne-
cessidade de ação das prefeituras no 
sentido de construir e ter de cobrar.  
Um ciclo vicioso, caro e pouco didá-
tico.  

PROBLEMA SOCIAL E RELAXAMENTO DO ESTADO

 Em palestra na Fecomércio do 
RS, o senador gaúcho Hamilton 
Mourão defendeu a atividade em-
presarial como um dos pilares do 
progresso do Brasil. “São vocês 
que fazem o Brasil progredir”, dis-
se.  Ela também traçou um panora-
ma político e econômico mundial 
e refletiu sobre como o contexto 
externo tem influenciado os ru-
mos do nosso país. A guerra entre 
Rússia e Ucrânia foi citada como 

um dos fatores de grande impac-
to; além dela, a desaceleração 
econômica vivida pela China e a 
crise migratória na Europa. Após, 
Mourão passou a tratar sobre os 
desafios do atual governo federal. 
“Precisamos de uma reforma ad-
ministrativa para diminuir o custo 
do estado”, afirmou. O senador re-
latou que, em seu mandato como 
vice-presidente, pode constatar 
que das 43 empresas diretamente 
controladas pelo governo, 19 ge-
ravam déficit aos cofres públicos, 
representando um prejuízo de 24 
bilhões de reais. 

 Hamilton Mourão ainda abor-
dou a reforma tributária que está 

atualmente em anda-
mento. De acordo com 
ele, a reforma é necessá-
ria, mas precisa de diver-
sos ajustes. "A mudança 
e aumento no imposto 
no setor de serviços é te-
merária, já que ele é o se-
tor que mais emprega", 
disse. Ainda foi objeto 
de reflexão por parte do 
senador a preocupação, 
nos dias de hoje, com ativismo ju-
dicial e o viés ideológico apresen-
tado por alguns magistrados. Ao 
finalizar, Mourão reforçou: “nós 
estamos combatendo, estamos 
reagindo e estamos defendendo 

aquilo que é o correto. Estamos 
centrados na reforma tributária 
e nos decretos ilegais. Nossa mis-
são é arredondar a bola quadrada 
dessa reforma e fazer avançar a 
reforma administrativa e buscar 
investimento para o RS”.

SENADOR MOURÃO QUESTIONA EMPRESAS ESTATAIS DEFICITÁRIAS

Esta semana é comemorada no Brasil 
com a Semana das Pessoas com Deficiên-
cia. A questão é séria, evoluiu muito na 
humanidade, mas ainda está longe de ser 
digna de comemoração. É que a acessi-
bilidade física para pessoas com deficiên-
cia é tratada como uma obrigação para o 
“politicamente correto”.  Ela não é trata-
da com a seriedade que merece... 

Por exemplo: Órgãos PÚBLICOS devem 
dar o exemplo e trabalharem com a pre-
missa de que os prédios devam ser total-
mente adequados as pessoas com defici-
ência. Afinal, eles são a representação da 
sociedade perante as questões coletivas. 

Ou não? Mas tem prédio que sequer pos-
sui PPCI (Plano de combate a Incêndios), 
muito menos possui rampas de acesso 
para cadeirantes; não têm elevadores 
para os que possuem mais de um andar 
(só para cadeirantes), escrita tátil em lo-
cais de uso urgente como elevadores, ba-
nheiros; estacionamentos para pessoas 
com deficiência, etc. A maioria dos pré-
dios sequer possui calçadas “trafegáveis” 
para pessoas cadeirantes ou que cami-
nham com andadores e bengalas.

Na verdade, a acessibilidade no Brasil 
ainda é tratada de forma cômica, o que 
desrespeita ainda mais as pessoas com 

deficiência, que se sentem palhaços ou 
se sentem pessoas pesadas para a so-
ciedade. Até atletas têm dificuldades em 
trafegar a pé pelas calçadas das cidades. 
Muitos devem se lesionar com tombos, 
pisadas de mau jeito ou com torções, 
inclusive. Basta avaliar a calçada na ima-
gem acima, aqui em Torres. O “cordão” 
que dá acesso do pedestre à calçada 
quando está encerrando a travessia da 
rua é de quase 40 cm. Uma pessoa idosa 
ou com problemas de artrite não sobe, 
imagina um cadeirante ou uma pessoa 
com andador ou muleta?

Resumindo. Prédios públicos como 

escolas, repartições, hos-
pitais, pronto socorros e 
etc., têm a obrigação de 
“entregar” acessibilidade 
total. Exigir de iniciativas 
privadas a adequação de 
seus imóveis e de suas 
calçadas é importante. Em 
minha opinião, dever-se-
-ia somente sugerir que as 
coisas fossem adaptadas 
e obrigar que nas reformas comerciais 
(pelo menos) as calçadas fossem equi-
padas com acessibilidade. Mas a acessi-
bilidade em prédios públicos é mais im-

portante que o aumento dos salários dos 
servidores, principalmente o aumento 
dos marajás. Ou não? Esta é a verdadeira 
cobrança que se deve fazer na Semana da 
Pessoa com Deficiência

Fausto Araújo Santos Jr.
OPINIÃO

  ACESSIBILIDADE? NEM PARA ATLETAS...

NOVO ENDEREÇO: 
Avenida General Osório,156 sala 2

OPINIÃO

Proponho que a prefeitura faça uma 
espécie de Plano Piloto de reforma de 
calçadas. Nele, a municipalidade faria 
a adaptação por sua conta e depois 
cobraria dos proprietários uma Con-
tribuição de Melhoria, melhorias estas 
que efetivamente receberam em suas 

caçadas.
A lei manda que os donos dos terre-

nos e das casas na urbanidade (área ur-
bana formal) sejam responsáveis, tanto 
por construir suas calçadas, quanto por 
construí-las conforma manda a lei: pa-
relha com a calçada vizinha, mantendo 

padrão de altura máxima (e mínima), 
além de novas exigências como limites 
de entrada de veículos, sinalização tátil 
para cegos e etc. Poder-se-ia inclusive 
exigir que as construções fossem de 
material durável, sujeitos a receber 
peso, agua corrente e etc., sem causar 

buracos. 
Não sei o porquê de esta obrigação 

ser dos donos de casas e não das pre-
feituras, já que “o passeio é público”. 
Deve ter sido uma forma de as prefei-
turas cobrarem mais um imposto dos 
cidadãos, além de todos os impostos 

que pagamos aos governos diversos. 
Mas já que a lei nacional diz que é do 
dono do imóvel esta responsabilidade, 
que a prefeitura assuma a direção e de-
pois cobre, pois as quadras estão cômi-
cas em bairros de periferia (em Torres e 
em várias cidades). 

PROPOSTA DE SOLUÇÃO PARA ACESSIBILIDADE NAS CALÇADAS
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Uma menina de 11 anos, se-
questrada na madrugada de terça 
para quarta-feira (23) em frente à 
sua casa em Criciúma, foi encon-
trada pela polícia. 

A menina estava em um cati-
veiro em Torres, no Rio Grande do 
Sul e foi levada ao posto da Polícia 
Rodoviária Federal (PRF) em Ara-
ranguá, onde recebeu cuidados 
de saúde.

O delegado-geral da Polícia Ci-
vil, Ulisses Gabriel, informou pelas 
redes sociais que a criança havia 
sido encontrada e estava a cami-
nho de casa. Ele também revelou 
que os responsáveis pelo crime 
foram identificados e o local onde 
ela estava mantida em cativeiro 
foi descoberto. "A Polícia Civil de 
Santa Catarina informa que os po-
liciais da equipe da DRAS/DEIC e 

da DIC de Criciúma  resgataram 
a menina de 11 anos, que esta-
va em poder dos sequestradores 
desde a madrugada desta quarta-
-feira em Criciúma. A menina já se 
encontra com a família e está em 
boas condições de saúde. ", afir-
mou a assessoria da Polícia Civil 
de Criciúma.

O sequestro aconteceu no 
bairro Pio Correia, em Criciúma, 
no começo da madrugada dessa 
quarta-feira. A família da menina 
chegava de um jogo do Criciúma 
quando seu pai, que é pastor e 
empresário, tentou abrir o portão 
e não conseguiu por estar acor-
rentado. Ele então desceu para 
ver o que estava acontecendo. Foi 
neste momento em que os sus-
peitos teriam chegado ao local, 
em dois carros, surpreendendo 

a família. O pai teria entrado em 
luta corporal com grupo, mas 
mesmo assim eles conseguiram 
levar a criança.

De acordo com a polícia, o 
grupo fugiu em direção ao bairro 
Próspera. Um carro foi encontra-
do ainda na madrugada incen-
diado no bairro Linha Batista, em 
Morro da Fumaça. Dentro do veí-
culo estava a jaqueta, o celular da 
menina e roupas dos suspeitos.

No início da tarde de quarta-fei-
ra, um segundo carro foi encon-
trado abandonado em uma área 
de mata em Içara. Há suspeita de 
que o veículo tenha sido utilizado 
por criminosos no sequestro da 
criança. Já na madrugada de quin-
ta-feira, a menina foi devolvida à 
família em um posto da PRF. Ela já 
está em casa, a salvo.

Em suas redes sociais, o pai 
da menina sequestrada compar-
tilhou imagens do momento do 
encontro com a filha e agradeceu 

à Polícia Civil e a todos que cola-
boraram com o resgate. (Com in-
formações de Folha Regional Web 
TV)

Menina sequestrada em Criciúma é resgatada em Torres e 
entregue à família

Dois homens foram presos 
na última quarta-feira, 23, por 
participarem de roubos recen-
tes a residências no centro de 
Torres, nas margens da Lagoa 
do Violão.

As prisões ocorreram atra-
vés do cumprimento de man-
dado de prisão preventiva, 
realizado pela 6ª Delegacia de 
Polícia de Porto Alegre e a Po-
licia Civil de Torres. O trabalho 

integrado das delegacias da 
capital e do interior gera um 
trabalho mais qualificado, é 
o que destaca o delegado de 
Torres, Marcos Vinicius Muniz 
Veloso.

“O trabalho conjunto reali-
zado pelas Delegacias de Polí-
cia da capital e do interior faz 
com que o trabalho qualifica-
do de investigação gere ainda 
mais resultados para a socie-

dade gaúcha”, ressalta Veloso.   
Após os trâmites legais, 

os presos foram encaminha-
dos ao Sistema Penitenciário. 
(Com informações de Rádio 
Maristela)

Dupla é presa por roubos a residências no entorno da Lagoa do Violão em Torres

A Brigada Militar, por meio da 
Patrulha Maria da Penha, prendeu 
na tarde desta quarta-feira (23/8), 
durante a Operação Shamar, um 
homem por descumprimento de 
medidas protetivas de urgência 
(MPU). A prisão aconteceu em Tor-
res, no bairro Getúlio Vargas.

A Patrulha Maria da Penha de 
Torres estava em patrulhamento, 
quando os policiais foram aciona-
dos para averiguar um descum-
primento de medida protetiva de 
urgência. No local, os PMs fizeram 
contato com a vítima, que relatou 

a patrulha que possuía medidas 
protetivas vigentes, e que seu ex-
-companheiro havia invadido sua 
casa.

Durante as averiguações, a pa-
trulha flagrou o homem dentro 
da casa da vítima, deitado em sua 
cama.

O homem (52 anos), que possui 
15 passagens policiais por amea-
ça, nove por descumprimento de 
medida protetiva, e passagens por 
estupro e desacato, foi preso em 
flagrante pela patrulha, e encami-
nhado à Delegacia de Polícia.

Desencadeada pela Secretaria 
de Operações Integradas do Minis-
tério da Justiça e Segurança, a Ope-
ração Shamar consiste no combate 
ao crime de violência doméstica e 
familiar contra a mulher e ao femi-
nicídio, e está sendo realizada atra-
vés de ações policiais preventivas, 
educativas ou repressivas. A Ope-
ração Shamar está sendo realizada 
em toda a área do 2º BPAT até me-
tade do mês de setembro.

Comunicação Social do 2º BPAT
Texto: Soldado Eline

Homem com mais de 20 passagens policiais preso após 
invadir a casa de ex-companheira em Torres

Nesta segunda-feira (21 de agosto) 
pela manhã, a equipe de policiais da 
Delegacia de Torres, sob a coorde-
nação do delegado Marcos Vinicius 
Muniz Veloso, agiu com prontidão em 
resposta a uma denúncia de violência 
doméstica. O agressor, um jovem de 
22 anos, filho da vítima, foi preso em 
flagrante na residência da própria da 
mãe.

Após receber a denúncia de vio-
lência doméstica contra a genitora, as 
autoridades policiais se deslocaram 
imediatamente ao local do inciden-

te. “Lá, não apenas identificaram o 
agressor, como também o detiveram 
em flagrante, concedendo-lhe voz 
de prisão. O jovem foi conduzido à 
Delegacia de Polícia para a realização 
das formalidades legais que o caso 
requer”, ressalta a comunicação da 
Delegacia de Torres.

A vítima, que já havia registrado 
Boletins de Ocorrência na Delegacia 
de Polícia anteriormente, relatou que 
sofria agressões há anos. O histórico 
de violência doméstica, aliado aos de-
poimentos da vítima, sustentaram as 

acusações feitas contra o agressor.
“Vale ressaltar que a policial res-

ponsável pelo cartório da Sala das 
Margaridas, recentemente inaugura-
da no Município, esteve presente du-
rante as diligências, fornecendo todo 
o apoio e atendimento necessários, 
conforme previsto pela legislação em 
vigor. O agressor, que também é ir-
mão mais velho de um menor de ida-
de que residia na mesma casa, será 
encaminhado à Penitenciária Modu-
lada de Osório”, concluí a comunica-
ção da Delegacia de Torres. 

As autoridades enfatizam a im-
portância de medidas enérgicas para 
combater a violência doméstica e 
proteger as vítimas, bem como de 
proporcionar um ambiente seguro 
para todos os membros da família.

Vale ressaltar que pelo Disque 
Denúncia (fone 181) você pode en-
caminhar informações sobre fatos 
criminosos, sobre pessoas envolvidas 
em crimes, desaparecidas e ou fora-
gidas, ou quaisquer fatos que possam 
ser úteis à resolução de crimes e pri-
são de suspeitos. Você não precisa se 

identificar e seus dados ficarão sob 
sigilo.

*Com informações de Melissa 
Maciel (Rádio Maristela)

Preso em flagrante por violência doméstica filho que 
agredia a mãe em Torres
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Junto com mais de 150 mil mulhe-
res, agricultoras e técnicas do litoral 
norte participaram da 7ª Marcha das 
Margaridas, nos dias 15 e 16 de agos-
to, em Brasília. Além da mobilização, 
das oficinas e da troca de experiências 
com mulheres de todo Brasil, a comis-
são organizada pela Regional Sindical 
Litoral encaminhou documentos com 
propostas para melhorar a economia e 
a qualidade de vida na região.

“A gente foi com duas pautas, uma 
relacionada ao território, que é o tu-
rismo rural e essa questão da mulher, 
do seu espaço, de nenhum direito a 
menos”, contou a presidente do Sindi-
cato dos Trabalhadores e Trabalhadoras 
Rurais de Torres, Diana Justo. O docu-
mento relacionado ao turismo rural foi 
entregue ao deputado Carlos Veras, da 
Comissão de Turismo na Câmara Fe-
deral. “Agora a gente vai monitorando 
e colocando em prática para que esse 
nosso documento possa de fato ser efe-
tivado”. Conforme a dirigente, a maior 
parte da Comissão Regional Litoral era 
de mulheres que iam pela primeira vez 
à maior ação de mulheres da agricultu-

ra familiar, das florestas e das águas da 
América Latina, que voltaram para suas 
comunidades muito motivadas a “fazer 
as coisas acontecerem por aqui”.

Entre as estreantes, a agricultora 
Nara Martins da Rosa, uma das primei-
ras ecologistas na região, mas que só 
agora teve oportunidade de participar, 
relatou que estava apreensiva sobre o 
que iria encontrar.

“Foi uma coisa maravilhosa, nunca 
imaginei passar por isso. Estava nervo-
sa, não sabia como é que ia ser, mas foi 
tudo muito bom. Eu nunca tinha viaja-
do assim tão longe de ônibus, mas foi 
muito bom. E aquela companheirada 
toda na troca de experiências, gente de 
outros lugares. E ainda fica um monte 
de coisa que a gente não conseguiu 
participar porque não nos damos con-
ta, né?” A visita ao Senado Federal foi 
uma das atividades que marcou a agri-
cultora.

Inspiração em Margarida Alves

A cada quatro anos, inspiradas pela 
líder sindical assassinada por latifundi-

ários Margarida Alves, as agricultoras 
familiares, trabalhadoras do campo, das 

florestas e das águas, se reúnem em 
Brasília numa marcha que mostra como 

as mulheres estão se organizando em 
diferentes territórios brasileiros.

Comissão Regional Litoral participa da Marcha das 
Margaridas na capital federal

 No dia 18 de agosto, ocorreu o 1º 
Seminário de Vigilância em Saúde, que 
reuniu profissionais das Estratégia Saú-
de da Família (ESFs) do de Torres, com 
representantes das Vigilâncias da Saú-
de e Sanitária de Torres, Imbé, Palma-
res do Sul, Três Cachoeiras, Capão da 
Canoa e Terra de Areia. O evento teve 
como objetivo capacitar e atualizar os 
participantes sobre temas relevantes 
para a prevenção e o controle de doen-
ças transmitidas por vetores e animais 
peçonhentos.

Entre os palestrantes, estavam a 
bióloga Katia Moura, que falou sobre 
os principais animais peçonhentos 
encontrados na região, como cobras, 
aranhas e escorpiões, e mostrou alguns 
exemplares vivos para ilustrar as carac-
terísticas, os cuidados necessários com 
esses animais e o tratamento adequado 

para cada veneno. O biólogo e diretor 
de Vigilância em Saúde de Torres, Lasier 
França, apresentou os dados do Aedes 
aegypti no município e as ações reali-
zadas para combater o mosquito trans-
missor da dengue, zika e chikungunya. 
A médica veterinária Anne Marth pa-
lestrou sobre a Febre Maculosa, uma 
doença infecciosa causada por uma 
bactéria transmitida por carrapatos, e 
alertou sobre os sintomas, o diagnósti-
co e o tratamento da doença.

O seminário foi uma iniciativa da Se-
cretaria Municipal de Saúde de Torres. 
A secretária de Saúde de Torres, Suza-
na Machado, destacou a importância 
do evento para a qualificação dos pro-
fissionais e para a integração entre os 
municípios. Ela também agradeceu a 
presença e a colaboração de todos os 
participantes e palestrantes.

1º Seminário de Vigilância em Saúde reuniu profissionais da região em Torres

Nesta terça-feira, dia 22 de 
agosto, o governo do Estado do 
Rio Grande do Sul formalizou a 
edição da Operação Verão Total 
2023/2024. A coordenação e a ide-
alização da novidade de montar o 
esquema ainda em agosto é do vi-
ce-governador Gabriel Souza. 

As ações estão previstas para 
ocorrerem de dezembro de 2023 a 
março de 2024, incluindo a articu-

lação e coordenação de atividades 
e serviços direcionados aos turistas, 
veranistas e moradores das regiões 
litorâneas e de águas internas. Sob 
coordenação do Gabinete de Pro-
jetos Especiais (GPE), vinculado ao 
gabinete do vice-governador, o pro-
jeto conta com uma novidade. As 
secretarias e órgãos de governo en-
volvidos foram divididos em cinco 
grupos temáticos para otimizar as 

ações: Mobilidade, Segurança Pú-
blica, Desenvolvimento Econômico, 
Bem-Estar Social e Comunicação.

Segundo Gabriel Souza, “o obje-
tivo é promover, por meio do siste-
ma de governança, um plano inte-
grado das ações para potencializar 
as entregas à população residente 
e volante durante o veraneio”. “As 
atividades da Operação Verão To-
tal não se restringem à temporada, 

pois nossos agentes se reúnem com 
periodicidade para alinhar os traba-
lhos e desenvolver ações conjuntas 
pela segurança e pelo bem-estar 
tanto de moradores quanto de ve-
ranistas”, explica Gabriel.

Em fevereiro, ao lado do gover-
nador Eduardo Leite, Gabriel apre-
sentou um balanço da Operação 
Verão Total 2022/2023, com des-
taque para a atuação conjunta das 

pastas da gestão estadual. (Com 
Governo do RS)

Governo gaúcho já formaliza Operação Verão Total 2023/2024
Coordenado pelo vice-governador Gabriel Souza, edição da próxima temporada contará com sistema de governança dividido em cinco eixos temáticos

Comissão Regional Litoral viajou mais de 70 horas, entre ida e volta, para participar da mobilização

Foto: Rodrigo Ziebell/Ascom GVG

Balneabilidade e Turismo 
( Opinião de Fausto Jr.)

A incursão maior e diferenciada do 
governo estadual nos municípios do Li-
toral do Estado e em algumas cidades 
que são banhadas por rios e lagoas é 
tradicionalmente realizada sob a lógica 

do chamado “veranismo”, ou seja: par-
tindo do princípio que no verão, o povo 
do estado troca a rotina, passando a in-
cluir períodos de tempo de seus dias nas 
praias, para buscar refresco em banhos 
de mar e no clima mais ameno da beira 
do mar. 

O oferecimento de importantes ser-

viço dos bombeiros, como Guarda Vidas; 
o aumento de serviços nos convênios 
de Saúde junto aos municípios que são 
considerados balneários (além de cida-
des normais); realocação do efetivo da 
Brigada Militar, que são deslocados para 
as cidades litorâneas para trabalhar na 
segurança por conta justamente do au-

mento do movimento de pessoas nos 
lugares; estas dentre outras ações são 
tradicionalmente oferecidas pelos go-
vernos estaduais gaúchos.

O recebimento de turistas pelas cida-
des litorâneas do RS também é qualifica-
do pela maior presença de atendimento 
público aos visitantes na Saúde e na Se-

gurança, o que sinaliza que a Operação 
Verão também influenciam no desenvol-
vimento econômico dos municípios, que 
recebem prestígio e colhem divisas mo-
netárias com o turismo. Turistas tanto 
de outros estados federativos brasileiros 
quanto de países vizinhos, como Argen-
tina, Uruguai e Peru, por exemplo. 
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A tirania da meritocracia
A presença do Prof. Michael Sandel – Harvard USA – no Brasil, onde fez várias en-

trevistas, inclusive um RODA VIVA na Band News, traz à tona uma reflexão sobre os 
fundamentos e rumos do mundo ocidental contemporâneo. Autor de vários livros dentre 
eles “Justiça”, “Tirania do Mérito”, e “Democracy´s Discontent” ele  prega o retorno 
à pedagogia das virtudes cívicas a partir de pequenas comunidades  (em substituição 
à valorização da concorrência acionada pelo princípio da meritocracia como caminho) 
para a salvação das nossas fugidias democracias. Seria um pouco como voltar às bases, 
numa pregação muito similar à adotada pelas Comunidades Eclesiais de Base nos anos 
1960/80, decisivas na formação do PARTIDO DOS TRABALHADORES – PT numa 
tentativa de valorizar o produto do trabalho instigando  os trabalhadores  à participação 
na vida pública. 

A verdade é que o mundo ocidental está em crise e seu grande predicado, o sistema 
de livre organização e representação parlamentar como suporte do Estado de Direito 
Democrático, já não satisfaz. Há uma rebelião visível contra os sistemas políticos esta-
belecidos com base em Partidos que operam estes mecanismos. Os Partidos, no advento 
do regime republicano, abertos a todo e qualquer cidadão de uma comunidade constitu-
cional ao provimento de funções representativas em substituição ao direito divino dos 
reis, foram concebidos como Escolas de formação e qualificação dos candidatos. Não 
funcionaram. Na grande maioria dos países os Partidos foram empolgados por minorias 
oligárquicas que os administram de acordo com seus interesses particulares distancian-
do-os, com o tempo, das clivagens sociais que os originaram. Ao mesmo tempo, a ex-
pansão dos sistemas universitários ultrapassou de longe a capacidade dos Partidos para 
a formação  de administradores de um mundo cada vez mais complexo.”. Um velho 
líder brasileiro os qualificava como “Partidos Axilares”, visto serem controlados por 
grupos que detêm os respectivos Livros de Atas debaixo das axilas Neste ínterim, do 
final do século XIX, quando os Partidos Modernos foram fundados, até os dias de hoje, 
a Sociedade Civil adensou-se e se organizou, ganhando  níveis cada vez maiores de re-
conhecimento social. Mas ficaram reféns dos Partidos. Um Presidente da FIERGS, um 
alto dirigente do CPERS ou do MST, o maior movimento social organizado da América 

Latina, um líder ambiental, indígena, ou do Movimento Negro, se quiser se candidatar, 
terá que se submeter à filiação num Partido Político. De resto, populações dispersas em 
metrópoles crescentemente ‘favelizadas’, sem acesso à informação e à cultura, além de 
reféns das Redes Sociais, virando-se nos mais distintos afazeres para ganhar a vida, ao 
contrário dos velhos bairros operários, ressentem-se com o monopólio dos “políticos” 
sobre a coisa púbica. Basta ver, por exemplo, qualquer Câmara de Vereadores no país. 
Poucos compreendem seu papel na dinâmica do poder e acompanham suas atividades, 
não raro sob a asa e controle dos Prefeitos. Enfim, começam a desconfiar dos predicados 
da Ciência, cada vez mais distante de sua vivência cotidiana. Retornam ao cataplasma 
e acabam acreditando que a Terra é plana... Isso tudo releva a dicção de Sandel e outros 
Filósofos Políticos que clamam pelo retorno às virtudes públicas como exigência da 
cidadania. 

Se isso já era crítico até os anos 1980, a partir daí outro fator somou-se a  decadên-
cia  da esfera pública. Um autor, Richard Sennet, tratou disso no seu famoso livro “O 
Declínio do Homem Público” e outros destacam a degradação dos próprios Governos 
Nacionais frente à dita Governança Global dos grandes blocos financeiros, cujo marco 
é o denominado “Consenso de Washington”, 1989, preocupado exclusivamente com 
garantias a saudável acumulação financeira. Como entender que os bilionários multipli-
quem seus ganhos além-fronteiras, sem qualquer limitação nem muitas vezes pagamen-
to de impostos quando ser erguem muros e barreiras cada vez mais altas para que povos 
pobres procurem novas oportunidades em países mais ricos?  Com isso, os últimos 
vestígios de definição ideológica dos Partidos Nacionais acabaram se diluindo sob os 
argumentos da “eficiência” econômica comandada por resultados corporativos globais e 
não de qualidade de vida das classes assalariadas.. 

Maus sinais para as democracias que, incapazes de produzirem uma sociedade cada 
vez mais progressista e homogênea,  acabam sucumbindo aos apelos de salvadores de 
pátria extremistas de direita, vez que, à esquerda, até mesmo os radicais comunistas 
acabaram acomodando-se à práxis das mornas políticas de estabilização, ainda que de-
fendendo, aqui e acolá,  Políticas compensatórias aos menos favorecidos. 

Na verdade, vivemos um mundo estranho no qual as bandeiras e métodos de con-
testação, típicos dos utópicos, acabaram caindo no colo de líderes populistas de extre-
ma direita que, com isso, procuram capitalizar a preferência eleitoral das populações 
marginalizadas, tal como faz o milionário Donald Trump que não se cansa de dizer 
: - ‘Amo os sem educação’. Pura canalhice...Hora de se prestar atenção aos conselhos 
do Professor Sandel. Por que não temos tantas sedes de Partido nas periferias como 
existem lá Igrejas? Por que os políticos não providenciam levar ao povo  a pregação 
de suas agremiações de forma a que, à cabeceira de cada leito familiar haja, ao lado do 
Livro Sagrado, uma Constituição? Depois não adiantará  reclamar que há  excesso de 
“analfabetos políticos”...

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e email: paulotimm@gmail.com

Paulo Timm

CULTURA 

Em Torres, Conferência Inter-
municipal vai promover debates 
fundamentais cruciais sobre polí-
tica cultural. Com o tema central 
“Democracia e Direito à Cultura”, 
no dia 29 de agosto, a cidade 
de Torres será o palco da Confe-
rência Intermunicipal, organiza-
da pelo Conselho de Dirigentes 
Municipais de Cultura RS (CODIC 
Amlinorte). O objetivo central da 
iniciativa é fomentar discussões 
enriquecedoras sobre questões 
relacionadas à cultura, abordan-
do temas fundamentais para o 
desenvolvimento cultural e social 
da região. Além de contar com a 
participação de muitos municí-
pios já confirmados, a Conferên-
cia contará com a participação de 

representantes da Secretaria de 
Cultura do Estado, do Conselho 
Estadual de Cultura e do MINC.

O evento ocorrerá nas depen-
dências da SAPT e se desdobrará 
em seis eixos temáticos, cada um 
deles tratando de áreas distintas, 
mas igualmente importantes, no 
âmbito cultural. 

Das 8h às 9h, será realizado 
o credenciamento dos partici-
pantes. Os eixos orientarão as 
discussões e os debates entre os 
participantes, com o propósito 
de construir propostas e diretri-
zes que possam aprimorar as po-
líticas culturais da região.

A seguir, são apresentados os 
eixos temáticos que nortearão 
os diálogos ao longo da Confe-

rência.  I – Eixo 1: Institucionali-
zação, Marcos Legais e Sistema 
Nacional de Cultura; II – Eixo 2: 
Democratização do Acesso à 
Cultura e Participação Social; III – 
Eixo 3: Identidade, Patrimônio e 
Memória; IV – Eixo 4: Diversida-
de Cultural e Transversalidades 
de Gênero, Raça e Acessibilida-
de na Política Cultural; V – Eixo 
5: Economia Criativa, Trabalho, 
Renda e Sustentabilidade; VI – 
Eixo 6: Direito às Artes e às Lin-
guagens Digitais

A inscrição pode ser feita 
pelo link - https://docs.google.
com/forms/d/e/1FAIpQLSeml-
QNpOUT5sFVnZt1N12OLF-
gulkMM0C_sw-SqSPN3oxVw-
JBw/viewform

No próximo dia 29, Torres 
sedia Conferência 

Intermunicipal sobre Cultura 

Sábado tem mais uma edição da Feira do Artesanato e Agricultura
TORRES - No sábado (26 

de agosto), será realizada 
mais uma edição da Feira do 
Artesanato e Agricultura de 
Torres no tradicional espaço 
próximo da Casa da Terra e 

Artesanato, na rua Borges de 
Medeiros. A Feira do Artesa-
nato e Agricultura acontece 
das 9h às 17h.

Podem participar produ-
tores locais de todos os seg-

mentos certificados com o 
selo “Feito em Torres”. O ob-
jetivo é fomentar a produção 
local, valorizando a identida-
de turística do município. É 
uma grande oportunidade 

de comercialização aos em-
preendedores credenciados, 
neste espaço ao ar livre.

A realização é da prefeitura, 
através da Secretaria do Tra-
balho, Indústria e Comércio, 

em parceria com a Secretaria 
de Desenvolvimento Rural e 
Pesca e a Secretaria de Cultu-
ra e do Esporte. As próximas 
edições serão em setembro, 
nos dias 9 e 23.
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Zona sul de Torres quer saúde, educação e 
melhoria no transporte público
Saúde, educação e transporte foram elencados como prioridades para a região das 

Praias Sul. Também foram abordadas reivindicações antigas e muito conhecidas do 
poder público, como os abrigos nas paradas de ônibus, construção de uma creche e 
posto de saúde, pois não adianta colocar mais médicos nas unidades básicas de saúde 
(UBSs), se estas ficam distantes para que moradores busquem atendimentos.  

Na lista de requerimentos, a maior parte inclui as secretarias da Educação, Saúde 
e Obras da prefeitura. Mas a falta de atendimentos médicos especialistas nas UBSs 
tem afetado bastante a necessidade da comunidade, que também pede manutenção 
estrutural das unidades existentes e construção de uma unidade nas Praias Sul. 

A melhoria do transporte público é uma necessidade da Zona Sul. Os moradores 
pedem ampliação de horários dos ônibus que passam nos bairros e praias da Zona 
Sul, abrigos nas paradas, além de novas linhas de transporte que possam atender a 
população local.  

Moradores do Bairro Estrela do Mar, na região das Praias sul, denunciam o des-
caso das Ruas de acesso às praias. População e visitantes vivenciam dificuldades de 
acesso a serviços de saneamento e transporte, buracos se formaram devido a proble-
mas de infraestrutura de ruas. Em dias de chuva, moradores têm mais problemas, 
pois esperar o transporte coletivo é um tormento pela falta de paradas com abrigos, 
sendo esta uma solicitação antiga que o executivo nunca conseguiu cumprir, o que 
naturalmente gera revolta e dificuldades para os moradores das praias. 

STAN - O pedreiro Leandro Fernandes, de 29 anos, mora no bairro no entorno 
da antiga antena do Radio Maristela desde a infância. Ele relata que no decorrer 
dos anos observou o desenvolvimento do loteamento vizinho, Parque das Palmeiras.   
Reclama que o seu bairro se encontra em situação de abandono, enquanto o lotea-
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A VÓZ DOS BAIRROS 
mento conta com toda infraestrutura. Com as más condições, o morador diz que há 
dias em que a coleta de lixo não consegue fazer a rota no bairro. “Eles passam à 
noite ou no outro dia, sabe que isso se dá por conta dos buracos”, lamenta Leandro.

MAIS SEGURANÇA NA ENTRADA E SAÍDA DAS ESCOLAS - Na área da 
educação, professores e diretoria das escolas sinalizam a necessidade de mais segu-
rança no entorno das instituições, mais vagas geridas pelo município e manutenção 
das instituições, com construção de novas salas. Os moradores também pedem a 
construção de escolas infantis nos bairros das Praias da Zona Sul.

A necessidade de rondas nos horários de entradas e saídas das Escolas Munici-
pais foi algo apontado pelas professoras das escolas. Elas explicam que também é 
urgente mais atenção aos finais de semana, por conta de atos de vandalismo nas 
instituições enquanto não estão em uso. Ressaltam que a entrada e saída dos alunos 
em dias de semana também deveria ser acompanhadas de mais segurança. “Nós 
sabemos toda a questão do contexto, da violência, da drogadição. A gente sente a 
necessidade de alguém acompanhando esse entorno das escolas até para impor um 
pouco mais de respeito e de um olhar atento a essa questão da segurança das nossas 
crianças e da comunidade como um todo. Nós tentamos garantir o máximo de se-
gurança porque entendemos que a escola tem que ser um local seguro, mas conse-
guimos isso dentro da instituição, na parte de fora não temos controle” — afirmam. 

 As professoras também lamentam que a Escola Alcino Pedro Rodrigues tenha 
sido contemplada com um ginásio, que hoje não existe mais... Comentam que, em 
vez de recuperar, a Prefeitura demoliu o ginásio deixando a comunidade e alunos 
sem local para praticas de atividades em dias chuvosos.  Lembram que os engenhei-
ros (da prefeitura) apontavam que a solução seria a troca total do telhado. Como 
a escola com autonomia não consegue fazer isso, a situação vai ficando cada vez 
pior. “Em dias de chuva, a gente não conseguia atender os estudantes no ginásio 
porque chovia muito dentro da quadra, quando então foi interditado. Chegou a um 
estágio que não existia mais paliativo para ser feito. Por isso foi demolido, sendo 
este o segundo ginásio destruído na cidade, quem perde com isso é a comunidade 
em geral”, dizem.

A prefeitura deveria ter um projeto junto às comunidades para conhecer as de-
mandas dos bairros da cidade. Seria um espaço onde as comunidades teriam voz e 
falariam diretamente com prefeito e com os secretários da administração munici-
pal, onde tomariam conhecimento dos problemas que estão acontecendo em cada 
bairro. 
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ÁRIES - Você deve aprimorar a forma de en-
xergar a vida, o seu ponto de vista sobre as 
situações e avaliar as suas crenças e os seus 
ljulgamentos. Fique atento a regras, temas bu-
rocráticos e questões judiciais. Boa semana 
para tomar decisões importantes no seu traba-

lho e se apropriar de tarefas que são importantes para alcançar 
metas.Temas financeiros ainda são questões que afetam a sua 
relação, contudo já está bem trabalhada no seu íntimo.

TOURO -Você deve, nesta semana, fazer 
uma avaliação financeira mais detalhada 
e avaliar os limites que envolvem os bens 
compartilhados e os recursos de uma ou-
tra pessoa. Por isso ficam em destaque 
contas, dívidas e acertos de contas im-

portantes. Um dos seus maiores desafios neste período é 
desenvolver o desapego para resolver uma situação e se 
libertar totalmente de experiências que o privam. É forte a 
necessidade de amar e ser amado.

GÊMEOS Fica em destaque, nesta sema-
na, a relação com uma pessoa importante 
para a sua experiência atual. Pode se tra-
tar de qualquer relação, seja ela pessoal 
ou profissional, por isso é importante que 
você adeque isso à sua realidade. Você é 
auxiliado pela espiritualidade a romper com 

situações familiares  O ingresso de Marte no signo de Libra 
vai impulsionar namoro, romances, experiências acerca de 
filhos e o desenvolvimento da autoestima.

CÂNCER Nesta semana, ficam em desta-
que desafios no seu ambiente de trabalho. 
Você não deve desconsiderar regras ou 
leis que se conectam ao seu segmento 
profissional e às suas metas. Caso pre-
cise organizar documentos, é de grande 

importância que você empregue toda a sua energia para 
resolver essa questão. Mas também pode se tratar da ne-
cessidade de buscar outras especializações.  O ingresso de 
Marte em Libra vai impulsionar as relações familiares.

LEÃO -Questionar as suas necessidades 
vai levá-lo a desenvolver o discernimento 
para encontrar um ponto justo e ético. 
Essa experiência se conecta a namoro, 
romances, filhos e ao seu desenvolvimento 
pessoal. É importante que você adeque isso 

à sua realidade pessoal. Você deve ter cuidado com crenças 
limitantes que podem levá-lo a tomar uma direção contrária 
às suas necessidades. A vida vem impondo limites que não 
podem ser desconsiderados, mas não tema, enfrente!

VIRGEM - Você deve, nesta semana, resolver 
um tema em família ou questões burocráticas 
em relação a um imóvel. É uma situação que 
vem gerando grandes aflições emocionais, por 
isso você será levado a encarar os fatos com 
realidade para resolver essa situação. Esse 

acontecimento envolve a relação com uma pessoa, e tudo indica 
que se trata de um tema cármico, ou seja, que exerce tanto para 
você quanto para essa pessoa um grande aprendizado.

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Palomah Rodrigues* 
(*Disponível em https://www.horoscopovirtual.com.br/)

LIBRA -As pessoas do seu convívio, com foco 
em parentes, passam por uma fase de cobran-
ças, porque estão sendo levados a encarar uma 
verdade que foi negada ou rejeitada. A verdade 
deve ser encarada de uma forma ou de outra, e 
tudo indica que esta experiência envolve pesso-

as do seu convívio que serão mais exigidas. A relação com uma 
pessoa muito próxima é cármica e passa por reparos necessários, 
contudo é adequado, nesta troca, falar menos e ouvir mais.

CAPRICÓRNIO -  Você deve, nes-
ta semana, promover o silêncio e a 
meditação para compreender uma 
situação que requer uma visão mais 
abrangente. Existe também a neces-
sidade de ocultar uma informação, 

pelo desejo de preservar o seu ponto de vista. Nesta 
semana, o céu coloca em destaque segredos e ques-
tões ocultas, para que você analise com sabedoria 
como deseja interagir com essa experiência. Uma 
notícia pode chegar em tom de fofoca e envolver a 
relação com pessoas próximas

AQUÁRIO -Você vem sendo levado 
a reformular a sua conduta, com o 
propósito de resolver temas finan-
ceiros, contudo as regras valem para 
todos. É exatamente por isso que 
todos de alguma forma serão afeta-
dos. O ingresso de Marte no signo 

de Libra vai ativar a relação com pessoas de outra 
cidade, ajudando-o a avaliar as relações com quali-
dade e ativando estudos, contratos e temas judiciais. 
Adeque isso à sua realidade atual.

PEIXES - Nesta semana, você deve 
considerar os limites que envolvem 
o desenvolvimento de metas e a 
relação com figuras de autoridades, 
incluindo pais e sogros. Você vai se 
sentir mais exigido, porque terá que 

assumir uma conduta diferente, por se tratar de uma 
atitude que já vem sendo trabalhada a partir do seu 
processo de amadurecimento. É uma semana em que 
as exigências são maiores, exatamente porque você 
terá que se posicionar   

ESCORPIÃO -O céu traz um alerta para os es-
corpianos que estão passando por processos 
judiciais ou problemas burocráticos que podem 
bloquear a entrada de um recurso financeiro. É 
importante trabalhar os seus medos e as suas in-
seguranças, porque esse tipo de sentimento pode 

te sabotar e colocar tudo a perder. É uma semana positiva para 
o seu relacionamento amoroso, contudo existem pontos isolados 
que requerem outro olhar e avaliação. 

SAGITÁRIO -Você transita uma fase de cobran-
ças, em que deverá aprimorar o seu discerni-
mento para não se expor a situações complica-
das em família ou com pessoas muito próximas. 
Caso você esteja passando por algum processo 

judicial ou burocrático em família ou com um imóvel, essa situ-
ação ficará mais aparente nesta semana. Porém essa situação 
também pode ser vivenciada na relação com pessoas muito pró-
ximas. Seu caminho profissional está aberto ao novo.

VARIEDADES

(semana entre 22/08 e 28/08)



16 A FOLHAsexta-Feira, 25 de Agosto de 2023

  
 ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL Câmara Municipal de Torres
BOLETIM INFORMATIVO 

DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Ver. Rogério Evaldt Jacob (PP), vice-presidên-
cia do Ver. Igor Beretta (MDB), secretaria dos vereadores João Ale-
xandre Negrini de Oliveira e Ver. Rafael da Silveira Elias (PSDB), a 
Câmara Municipal de Vereadores realizou sua 24a Sessão Plenária 
Ordinária, do 3o Período Legislativo, da 18ª Legislatura, às 16h, 
no dia 21 de agosto de 2023. Presentes ainda, Ver. Carlos Alberto da 
Silva Jacques (PP), Ver. Cláudio da Silva de Freitas (PSB), Ver. Dil-
son Mauro Jardim Boaventura (MDB), Ver. Gibraltar Pedro Cipriano 
Vidal (PP), Ver. Jacó Miguel Zeferino (PSD), Ver. Moisés Trisch (PT), 
Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja (PDT) e Ver. Vilmar dos Santos 
Rocha (União Brasil).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Ofício nº 08, do Conselho Consultivo do Parque da Itapeva, de 15 de 
agosto de 2023, traz manifestação quanto aos possíveis impactos que 
poderão ocorrer caso haja aprovação do Plano Diretor 2023 na forma 
que foi apresentado.
Convite, do Deputado Vilmar Zanchin, da Assembleia Legislativa do 
Estado do Rio Grande do Sul, que convida para o Ato de Interioriza-
ção da Assembleia Legislativa, que ocorrerá dia 25 de agosto, às 9h, 
na Câmara Municipal de Osório.
Ofício nº 369, do Poder Executivo de 10 de agosto de 2023, enca-
minha resposta ao pedido de informação nº 154/2023, do vereador 
Silvano Gesiel Carvalho Borja.
Ofício nº 363, do Poder Executivo de 09 de agosto de 2023, encami-
nha resposta ao pedido de informação nº 132/2023, do vereador Igor 
Beretta.
Ofício nº 364, do Poder Executivo de 09 de agosto de 2023, encami-
nha resposta ao pedido de informação nº 167/2023, do vereador Igor 
Beretta.
Ofício nº 362, do Poder Executivo de 09 de agosto de 2023, encami-
nha resposta ao pedido de informação nº 149/2023, do vereador Igor 
Beretta.
Ofício nº 361, do Poder Executivo de 04 de agosto de 2023, encami-
nha resposta ao pedido de informação nº 161/2023, do vereador Igor 
Beretta.
Ofício nº 360, do Poder Executivo de 04 de agosto de 2023, enca-
minha resposta ao pedido de informação nº 117/2023, do vereador 
Moisés Trish.
Ofício nº 358, do Poder Executivo de 03 de agosto de 2023, encami-
nha resposta ao pedido de informação nº 144/2023, do vereador Igor 
Beretta.
Ofício nº 357, do Poder Executivo de 02 de agosto de 2023, encami-
nha resposta ao pedido de informação nº 128/2023, do vereador Igor 
Beretta.
Ofício nº 356, do Poder Executivo de 02 de agosto de 2023, encami-
nha resposta ao pedido de informação nº 126/2023, do vereador Igor 
Beretta.
Ofício nº 353, do Poder Executivo de 02 de agosto de 2023, encami-
nha resposta ao pedido de informação nº 140/2023, do vereador Igor 
Beretta.
Ofício nº 352, do Poder Executivo de 01 de agosto de 2023, encami-
nha resposta ao pedido de informação nº 150/2023, do vereador Igor 
Beretta.
Ofício nº 351, do Poder Executivo de 01 de agosto de 2023, encami-
nha resposta ao pedido de informação nº 93/2023, do vereador Igor 
Beretta.
Ofício nº 350, do Poder Executivo de 01 de agosto de 2023, encami-
nha respostas aos pedidos de informações números 94 e 97/2023, do 
vereador Igor Beretta.
Edital nº 14/2023, do COMDICA, que informa abertura do período 
eleitoral e divulgação dos candidatos a Conselheiros Tutelares do mu-
nicípio de Torres.
Ofício nº 43, de 17 de agosto de 2023, da Secretaria Municipal de 
Turismo, convida para as Atividades das Festividades do Fogo Sim-
bólico da Pátria 2023, que iniciam dia 22 de agosto, às 8h30min, jun-
tamente com a 86ª Corrida do Fogo Simbólico.
Ofício nº 143/2023, do Ministério do Esporte, comunicando que foi 
celebrado convênio entre o Ministério e a Prefeitura Municipal de 
Torres, no valor de R$ 120.554,00, Convênio nº 941407/2023, cujo 
objeto é a aquisição e instalação de Parque Infantil no Município de 
Torres/RS.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
PROJETOS - 1ª SESSÃO
Projeto de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano 
Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desenvolvimento urba-
no do Município de Torres.
Projeto de Lei nº 42/2023, dos vereadores João Alexandre Negrini de 
Oliveira e Cláudio da Silva de Freitas, que dispõe sobre a inclusão 
do símbolo mundial da conscientização do Transtorno do Espectro 
Autista- TEA nas placas de atendimento e estacionamento prioritário 
em todos os estabelecimentos comerciais, instituições públicas e pri-
vadas, empresas e demais locais de grande circulação de pessoas, no 
município de Torres.
Projeto de Lei nº 43/2023, do Poder Executivo, que autoriza o Poder 
Executivo a desafetar bem público de uso comum e a permutar área.

PROJETOS - 2ª SESSÃO
Proposta de Emenda à Lei Orgânica nº 01/2023, da Mesa Diretora, 
que altera os parágrafos 1º, 3º e 7º do art. 116-A da Lei Orgânica 
Municipal acrescidos pela Emenda à Lei Orgânica nº 16, de 28 de 
dezembro de 2021.
Projeto de Resolução nº 03/2023, da Mesa Diretora, que acrescenta 
e altera dispositivos à Resolução nº 01, 1º de dezembro de 2002, que 
dispõe sobre o Regimento Interno da Câmara Municipal de Torres.
Projeto de Decreto Legislativo nº 08/2023, do Ver. Jacó Miguel Zefe-
rino, que concede Título de Cidadão Honorário de Torres ao Ilustrís-
simo Senhor Giovani da Silva Pereira.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
REQUERIMENTOS
Nº 218/2023, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que requer à 
Comissão de Direitos Humanos e Ética Parlamentar que realize uma 
Audiência Pública, se possível, até o dia 15/09/2023, para tratar sobre 
os moradores de rua do nosso Município.
Nº 219/2023, do Ver. Rafael Silveira, que requer a inclusão na ordem 
do dia do Projeto de Lei nº 35/2023, que autoriza prorrogar contra-
tações para atuarem na Secretaria de Fazenda, e Projeto de Lei nº 
36/2023, que autoriza contratações para atuar na Secretaria de Fazen-
da - Parque Estadual José Lutzenberger - Parque da Guarita.
Nº 220/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que requer que seja con-
cedida Moção de Congratulações às equipes (nominadas) do Corpo 
de Bombeiros Militar de Torres e dos Bombeiros do Passo de Torres/
SC (apoio) em grandiosa ação de combate a incêndio em local de 
comércio no centro da nossa cidade.
Nº 221/2023, do Ver. Mesa Diretora, que requer o encaminhamento 
de Moção de Pesar aos familiares do senhor Paulo Esteves de Aguiar, 
sócio fundador da Indústria de Café Rosenda, que compõe a história 
de Torres na torrefação e moagem de café, fundada em 1959, quan-
do era situada na esquina da Rua Joaquim Porto com a Rua Coronel 
Pacheco, no Centro de Torres e conhecido como o café mais famoso 
do litoral.
Nº 222/2023, do Ver. Mesa Diretora, que requer o encaminhamento de 
Moção de Congratulação, agradecimento e reconhecimento ao senhor 
Samuel Meoti, pelo carinho, dedicação, zelo e profissionalismo com 
o qual tem tratado os munícipes de Torres através de sua importante 
função de Diretor junto ao Hospital Nossa Senhora dos Navegantes.
Nº 223/2023, do Ver. Mesa Diretora, que requer autorização para Ana 
Carolina Rosa dos Santos e Thamires Franco Lopes participarem do 
Curso do INLEGIS, do dia 29 de agosto a 1º de setembro de 2023, em 
Porto Alegre/RS.
Nº 224/2023, do Ver. Igor Beretta, que requer autorização para ins-
crição no CURSO AVANÇADO DE REDAÇÃO OFICIAL, REDA-
ÇÃO DE LEIS, PROCESSO E COMPETÊNCIA, nos dias 29 de 
agosto a 01 de setembro de 2023, em Porto Alegre/RS.
Nº 225/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que requer o 
encaminhamento de Moção de Congratulações ao Conselho Regional 
dos Corretores de Imóveis do RS - CRECI-RS, pela comemoração do 
dia do corretor de imóveis que será no dia 27 de agosto.

INDICAÇÃO
Nº 198/2023, da Mesa Diretora, que indica ao Poder Executivo que 
forneça de forma gratuita absorventes para estudantes de baixa ren-
da dos ensinos fundamental e médio e para mulheres em situação de 
vulnerabilidade.
Nº 199/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que indica ao 

Poder Executivo que institua o Projeto Programa Livre, destinado ao 
apoio na geração de emprego e renda às mulheres em situação de vio-
lência doméstica e familiar, conforme projeto em anexo.
Nº 200/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que indica a CORSAN 
averiguar e tomar providências sobre um buraco que se formou sobre 
a rede de esgoto cloacal na esquina das ruas Bom Fim com São Do-
mingos, na Praia da Cal.
Nº 201/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que indica a CEEE - 
Equatorial efetuar a inspeção e tomar as providências cabíveis sobre o 
poste de energia que está tombado na esquina das ruas Caxias do Sul 
com São Domingos, Praia da Cal.
Nº 202/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que indica ao Poder Exe-
cutivo adquirir, para as Forças de Segurança e Defesa Civil de Torres, 
DRONES para o emprego operacional nas diferentes atividades, con-
tribuindo com a Segurança Pública.
Nº 203/2023, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que indica ao 
Poder Executivo que encaminhe projeto de lei regulamentando o ca-
dastro de carros por aplicativo no Município de Torres/RS.
Nº 204/2023, do Ver. Rafael Silveira, que indica a EGEA - Corsan 
que faça o conserto do esgoto que corre a céu aberto na Travessa José 
Bonifácio em frente ao nº 1670.
Nº 205/2023, do Ver. Rafael Silveira, que indica a EGEA - Corsan 
que faça o conserto da vazão de água para atender a rede nas escolas 
municipais localizadas na comunidade do Campo Bonito.
Nº 206/2023, do Ver. Rafael Silveira, que indica ao Poder Executivo 
que faça a extensão da iluminação pública na rua Caxias do Sul, no 
trecho compreendido entre a rua Amazonas e a rua Sebastião Quincas.
Nº 207/2023, do Ver. Carla Rodrigues Daitx, que indica ao Poder Exe-
cutivo intercessão junto a Equatorial Energia, para que seja realizada 
revisão das condições de postes de energia com risco de queda, na es-
quina da rua Caxias do Sul com a rua São Domingos, na Praia da Cal.
Nº 208/2023, do Ver. Moisés Trisch, que indica ao Poder Executivo 
que realize estudos técnicos com objetivo de averiguar se há viabili-
dade econômica para que Torres realize a municipalização da água. 
Uma vez que, não foi assinado o termo aditivo com a Corsan, gerando 
esta possibilidade de efetivar a municipalização deste bem tão essen-
cial a todas e todos.
Nº 209/2023, do Ver. Rafael Silveira, que indica a EGEA - Corsan que 
faça limpeza e conserto da calçada localizada na rua Bento Gonçalves 
em frente ao nº 619.

PEDIDOS DE INFORMAÇÕES
Nº 223/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que solicita ao 
Poder Executivo informações sobre a existência de um estudo técnico 
como institui o Código de Trânsito Brasileiro, para não ser colocado 
lombadas em vias de terra.
Nº 224/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que solicita ao 
Poder Executivo informações acerca da aplicação do que determina 
a Portaria nº 1459, de 24 de junho de 2011, do Ministério da Saúde, 
que institui no âmbito do Sistema Único de Saúde - SUS - a Rede 
Cegonha, em nosso município.
Nº 225/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que solicita ao 
Poder Executivo informações quanto às medidas laterais na BR 101 e 
na ERS 386, sentido leste e oeste, que são consideradas urbanas, me-
didas de área de domínio, e quais os limites mínimos para edificações 
nas respectivas rodovias.
Nº 226/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao Executivo 
informações sobre as redes de atenção à Saúde, o qual o SUS con-
juga, informando sobre os níveis de atenção primária, secundária e 
terciária, conforme a exigência que está sendo prestada aos usuários 
(pacientes).
Nº 227/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Executi-
vo informações quanto aos contratos dos profissionais que atuam na 
SAMU, bem como informações quanto as suas condições de trabalho. 
Além disso, solicita informações acerca dos médicos escalados por 
empresa terceirizada e os provenientes de processo seletivo.

PEDIDOS DE PROVIDÊNCIAS
Nº 453/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao Poder Exe-
cutivo providências para o recolhimento de galhos secos e também a 
limpeza das calhas da rua General Firmino Paim, lateral do Hospital.
Nº 454/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao Poder Exe-
cutivo providências no sentido de melhorar as condições da Avenida 
A, na Praia de Itapeva, que se encontra intransitável.
Nº 455/2023, do Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura, que solicita 
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ao Poder Executivo providências quanto a colocação de placa indi-
cando redução de velocidade na Estrada da Salinas, próximo ao nº 
5870.
Nº 456/2023, do Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura, que solicita 
ao Poder Executivo providências quanto a implantação de dois que-
bra-molas na estrada Salinas, sendo um próximo ao nº 5870 e outro 
próximo ao nº 6015.
Nº 457/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que solicita 
ao Poder Executivo providências quanto a colocação de guardrail/
guarda-corpo na Estrada da Salinas, entre os números 148/232 e 
873/1151, Bairro Salinas.
Nº 458/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que solicita ao 
Poder Executivo providências para tampar os buracos localizados na 
esquina da rua Joaquim Porto com a av. Silva Jardim.
Nº 459/2023, do Ver. Rafael Silveira, que solicita ao Poder Executi-
vo providências quanto a destinação do antigo ESF. Zona Sul.
Nº 460/2023, do Ver. Rafael Silveira, que solicita ao Poder Executi-
vo providências quanto ao esgoto que corre a céu aberto na Travessa 
José Bonifácio em frente ao nº 1670.
Nº 461/2023, da Mesa Diretora, que solicita ao Poder Executivo 
providências quanto ao conserto no calçamento na rua Hermenegil-
do Torres, na altura do logradouro 234, no bairro Igra Norte.
Nº 462/2023, da Mesa Diretora, que solicita ao Poder Executivo 
providências quanto a retirada de cacos de azulejos e outros casca-
lhos de obra que foram despejados na grama da margem da Lagoa 
do Violão, em frente ao logradouro 725 (Edifício Laguna Bella)
Nº 463/2023, da Mesa Diretora, que solicita ao Poder Executivo 
providências quanto a pintura da faixa de pedestre situada na esqui-
na da rua Joaquim Porto com General Osório.
Nº 464/2023, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que solicita ao 
Poder Executivo providências quanto a operação tapa buraco na av. 
José Nereu Quartiero, Loteamento Morada das Palmeiras, bairro 
Jardim Eldorado.
Nº 465/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Executivo 
providências quanto a construção de abrigo, isto é, uma área cober-
ta, na lateral da Escola Prof. Justino Alberto Tietboehl, para que as 
crianças aguardem o ônibus escolar abrigados em dias de chuva.
Nº 466/2023, do Ver. Rafael Silveira, que solicita ao Poder Execu-
tivo providências quanto a limpeza e conserto da calçada localizada 
na rua Bento Gonçalves em frente ao nº 619.
Nº 467/2023, do Ver. Rafael Silveira, que solicita ao Poder Execu-
tivo providências quanto ao esgoto que corre a céu aberto na rua 
Sasso em frente ao nº 223.
Nº 468/2023, do Ver. Rafael Silveira, que solicita ao Poder Executi-
vo providências quanto a desobstrução do bueiro localizado na rua 
dos Esportes próximo ao nº35.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES
Ver. Rafael Silveira: Convidou a população a participar do passeio 
sobre rodas e caminhada inclusiva, no dia 26 de agosto, na praça em 
frente a SAPT. Falou sobre a importância do Plano Diretor e o de-
senvolvimento que ele deve proporcionar. Citou a questão da acessi-
bilidade, em virtude das calçadas e pisos irregulares que precisam de 
um regramento. Destacou a importância do cercamento eletrônico 
que, se estivesse em ação, poderia ter evitado ou dificultado a ação 
de assaltantes a uma joalheria de Torres. Falou sobre a segurança 
do litoral norte, no qual, Torres tem um dos melhores índices. Rei-
terou que o município não pode mais correr o risco de mortes ou 
assaltos pela falta de cercamento eletrônico. Comprometeu-se em 
cobrar o Executivo e destinará parte de sua emenda impositiva para 
a segurança pública. Informou que as duas motocicletas destinadas 
à fiscalização de trânsito via emenda impositiva, solicitadas com o 
vereador João Negrini, estão chegando ao município.

Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja: Pediu que o Executivo co-
loque uma proteção na Estrada da Salinas para evitar que veículos 
ou pedestres caiam no rio, assim como o conserto dos buracos na 
esquina da Avenida Joaquim Porto com Silva Jardim. Solicitou que 
a Secretaria de Obras revitalize o canteiro na Rótula do Balão. Agra-
deceu à Secretaria de Obras pelo início das obras de escoamento na 
Rua São Pedro que, em dias de chuva, fica intransitável. Destacou 
que em 2021 indicou ao Executivo a doação de absorventes, por 
parte da Administração Pública, às estudantes de baixa renda da rede 
municipal de ensino. Enalteceu às mães do Instituto Somos Aldeia 
que participou da sessão para falar sobre a Semana Mundial da Pes-
soa com Deficiência.

Ver. Vilmar dos Santos Rocha: Parabenizou os clubes Boa União 
e São Braz pela semi-final do campeonato de futebol do município. 
Elogiou a boa atuação das equipes e organização do evento. Parabe-

nizou a senhora Gislaine Dalpiaz, que usou a tribuna para falar da 
Semana Nacional da Pessoa com Deficiência, afirmando que “al-
guém tem que tomar a iniciativa”. Colocou-se à disposição do Ins-
tituto Somos Aldeia para o que precisar. Informou que o Executivo 
tem ordem para regularizar as escrituras dos moradores do São Braz, 
mas que eles precisam se apresentar na prefeitura para ficar a par do 
processo. Lamentou que a Rua Elizeu Kuwer continue com as obras 
paradas. Disse que a obra começou do lado errado, contemplando 
uma área de menor relevância.

Ver. Jacó Miguel Zeferino: Perguntou à representante do Institu-
to Somos Aldeia, se existe o Conselho Municipal das Pessoas com 
Deficiência no município, afirmando que ele seria de fundamental 
importância quanto à conscientização. Fez indicação ao Executivo 
para a criação de uma equipe de emergência na Secretaria de Obras, 
em prol dos munícipes. Disse que há na história muitas vítimas do 
terrorismo, provocado pelo extremismo. Citou a inquisição e isla-
mismo. Doará parte de sua emenda impositiva para a segurança pú-
blica do município na aquisição de drones, sugerindo o uso desse 
equipamento pela Patram. Pediu pelo asfaltamento da rua que liga 
as praias Paraíso e Itapeva. Entregou ao Vice-governador um pedido 
de asfaltamento para aquela área, ato que foi alegado também por 
uma candidata a vereadora. Foi enfático afirmando que o pedido é 
de sua autoria. Assegurou que a segurança pública é sinal de quali-
dade de vida.

Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira: Falou sobre seu projeto 
de lei que visa a acessibilidade a portadores de deficiência nas praças 
do município. Agradeceu à assessora Michele, e doutora Marilurdes 
Almeida, pela ajuda na composição de seu projeto que propõe a 
colocação de adesivo em veículos com passageiros portadores de 
TEA. Pediu que a Secretária do Meio Ambiente coloque em prática 
a ação de castração em massa do município. Propôs ao Executivo 
que crie uma casa para acolher os pacientes que se deslocam a Porto 
Alegre, em especial aos diagnosticados com câncer, que precisam 
de um tempo para recuperação após as sessões de quimioterapia. 
Citou, como exemplo, o município de Arroio do Sal que adotou essa 
prática e tem tido grande aceitação pela comunidade local. Falou 
das dificuldades que estes pacientes passam, e todo processo, desde 
a marcação de consultas até o retorno ao município, e a espera pela 
remissão da doença.

Ver. Moisés Trisch: Parabenizou as representantes do Instituto So-
mos Aldeia pela luta de seus membros. Disse que a busca pelo res-
peito aos portadores de deficiência são um direito de todos. Citou 
casos da falta de acessibilidade em calçadas do município. Falou do 
empenho de professores na implantação de um Instituto Federal em 
Torres. Disse que a empresa Record não pagou seus colaboradores, e 
que a prefeitura poderá pagar as indenizações dos mais de cem cola-
boradores daquela empresa. Parabenizou o CEPEMTO, que teve seu 
representante sindical impedido de atuar por dois anos. Destacou 
que a justiça garantiu seu direito de atuar pelo sindicato. Elogiou 
o munícipe André Moreira, que consertou a passarela dos Molhes. 
Parabenizou os bombeiros que fazem a manutenção da Praça da 
Lagoa, e os moradores próximos à Câmara que refizeram uma das 
passagens sobre o arroio. Citou os organizadores da festa de Nossa 
Senhora da Glória pela qualidade do evento. Elogiou as condições 
da estrada que liga o Barro Cortado à Pirataba. Criticou a PGM pela 
demora na liberação aos pareceres dos remédios para a população. 
Pediu que a prefeitura regularize os salários do pessoal da SAMU.

Ver. Rogério Evaldt Jacob: Falou sobre o Projeto de Lei 43/2023 que 
desafeta uma rua do município, e que indicará ao Executivo a destinação 
da nova rua na localidade do Jacaré, em benefício daquela comunidade. 
Lamentou que ainda não exista água potável na Comunidade do Jaca-
ré, uma antiga reivindicação daquela população. Quanto à indicação ao 
Executivo, para a doação de absorventes às estudantes de baixa renda 
na rede municipal, disse que é uma situação simples de ser resolvida. 
Elogiou o campeonato municipal de futebol, com vitória da equipe Boa 
União na última partida. Desejou o melhor para os participantes. Para-
benizou a senhora Gislaine Dalpiaz, representante do Instituto Somos 
Aldeia, pela luta em prol dos portadores de deficiência.

Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal: Esclareceu que praça entre 
as ruas General Osório e José Bonifácio, está denominada oficial-
mente como Praça Doutor Ari de Almeida Matos, e não “Praça do 
Balão”, como tem sido chamada atualmente. Fez breve retrospectiva 
da atuação do doutor Ari na história da cidade. Disse que é favorável 
à aplicação de “Praça do Balão”, mas como nome fantasia. Ao ser 
questionado, em virtude dos vereadores atuarem não somente na fis-

calização do Executivo, disse que o vereador faz muito mais do que 
lhe é protagonizado pela constituição em prol da comunidade. Fez a 
leitura de relatório de alunos portadores de eficiência atendidos pela 
Educação Municipal, sugerindo que os vereadores, ao legislarem, 
procurem pessoas ligadas à causa por serem conhecedores do tema.

Ver. Cláudio da Silva de Freitas: Parabenizou a senhora Gislaine 
Dalpiaz, representante do Instituto Somos Aldeia, por sua atuação 
pela causa. Disse que tem acompanhado quase que todos os jogos do 
campeonato de futebol do município. Parabenizou as equipes pela 
bela atuação. Convidou a população para participar do jantar dan-
çante do Mar Azul, no dia 26 de agosto. Informou que foi publicada 
a licitação para a revitalização do Arroio do Riacho. Acredita que as 
obras devem começar em breve. Espera que as obras da Rua Elizeu 
Kuwer recomecem, mostrando-se preocupado com as condições da 
Rua Universitária.

Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura: Parabenizou as represen-
tantes do Instituto Somos Aldeia, presentes no plenário. Elogiou a 
diretoria e festeiros da Festa de Nossa Senhora da Glória, na Pira-
taba, realizada no final de semana, pelo belo evento. Mostrou preo-
cupação pelas vagas de emprego que reduzem na baixa temporada. 
Disse que grande parte da mão de obra empregada no município é 
mantida pela construção civil. Questionou o que seria da popula-
ção com a parada da construção civil em Torres. Disse que muitas 
empresas querem se instalar no município, e que será favorável a 
todo projeto voltado à geração de empregos. Fez um breve relato de 
quando ficou  desempregado no passado e precisou de ajuda. Afir-
mou que, se é para estar na política, deve se preocupar também com 
os desempregados.

Ver. Igor Beretta: Parabenizou a comunidade de Pirataba pela reali-
zação da festa de Nossa Senhora da Glória. Enalteceu a atuação das 
mães que participam do Instituto Somos Aldeia. Lamentou a exis-
tência de pessoas que não se sensibilizam com a causa. Parabenizou 
as comunidades envolvidas no campeonato de futebol que teve mais 
uma rodada no final de semana passado. Destacou que a presença 
de árbitros da CBF é fruto da luta dos desportistas do município. 
Convidou a todos para a final que está programada para o próximo 
final de semana.

TRIBUNA POPULAR
Gislaine Dalpiaz: Fez uma breve síntese sobre a síndrome de seu 
filho Caetano, e as limitações decorrentes dessa síndrome. Desta-
cou que no mundo existem aproximadamente um bilhão de pessoas 
portadoras de alguma deficiência. Falou sobre a Semana Nacional 
da Pessoa com Deficiência Intelectual e Múltipla, campanha anu-
al, realizada em agosto pelas APAES. Explicou que o evento tem 
por objetivo conscientizar a sociedade e combater o preconceito e 
discriminação. Fez uma série de questionamentos com objetivo de 
conscientizar as pessoas quanto ao preconceito em relação aos por-
tadores de deficiência. Em seus questionamentos, apontou situações 
como o capacitismo, que é uma forma de preconceito.

ORDEM DO DIA
Projeto de Lei nº 35/2023, do Poder Executivo, que autoriza prorrogar 
contratações para atuarem na Secretaria de Fazenda. APROVADO.
Projeto de Lei nº 36/2023, do Poder Executivo, que autoriza con-
tratação para atuar na Secretaria de Fazenda – Parque Estadual José 
Lutzenberger – Parque da Guarita. APROVADO.

………………………...
Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 131/2009) 
e de Acesso à Informação, o Presidente do Legislativo, convida 
a todos para acessarem o novo site da Câmara Municipal de 
Torres https://www.camaratorres.rs.gov.br.

Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditivos e visu-
ais, a nova plataforma permite à população ficar por dentro dos 
principais assuntos do Legislativo:
Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em tempo real, 
através da ferramenta TV Câmara.
E mais! Transparência nos trabalhos da Câmara, a comunidade 
mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse: www.camaratorres.rs.gov.br

CÂMARA DE TORRES
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Prefeitura inicia ações de saúde bucal em escolas de Dom Pedro de Alcântara

GERAL

Embora o litoral norte tenha 
agroindústrias com boas práti-
cas de processamento, canais 
de comercialização e o maior 
número de agroflorestas certifi-
cadas do Rio Grande do Sul, au-
mentar a produção de frutas da 
mata atlântica na região é ainda 
uma oportunidade. Transforma-
-la num cenário real e atraente 
para mais famílias agricultoras 
depende da superação de al-
guns obstáculos, que foram dis-
cutidos durante o Encontro Lo-
cal da Cadeia de Frutas Nativas 
na quinta-feira, 10 de agosto, na 
casa da Associação de Mulheres 
Trabalhadoras Rurais e Urbanas 
(AMTRU), em Três Cachoeiras.  

O encontro reuniu represen-
tantes de agroindústrias, coope-
rativas e órgãos governamentais 

com agricultoras e agricultores 
que já produzem açaí de juçara e 
butiá em sistemas agroflorestais 
(safs).  A experiência com estes 
frutos serviu como referência 
para identificar os principais en-
traves e planejar as soluções.

Na cadeia produtiva do açaí 
de juçara o primeiro ponto lem-
brado foi a falta de mão de obra 
para a colheita. A solução pen-
sada começa pela identificação, 
pelas próprias famílias que têm 
palmeiras, de filhos e filhas que 
queiram receber treinamento 
para já na próxima safra, fazer 
parte da equipe coordenada 
por Leonel Gauer, com foco na 
segurança do trabalho. “O risco 
de queda a gente não pode ter. 
Então a gente tem que trabalhar 
com segurança para quem vai 

subir em escada ou com algum 
outro equipamento”.

Possivelmente um futuro 
membro desta equipe, Vitor 
Gonçalves Flores já colheu nes-
ta safra os frutos das palmeiras 
juçara da propriedade da família 
em Três Forquilhas. O dinheiro 
que ganhou na venda do produ-
to foi investido no pagamento da 
faculdade. “Fiquei emocionada, 
de ver que ele ia entregar o di-
nheiro do açaí (de juçara) nos es-
tudos. É a juçara no caminho pra 
faculdade”, contou a mãe, Maria 
Inês Gonçalves Flores.

Gauer também mencionou 
que é preciso divulgar o atual 
preço pago pelo quilo do fruto. 
Colhido, como fez a família Gon-
çalves Flores, rende o dobro. “A 
agroindústria Morro Azul paga 

R$ 4 reais pelo quilo do açaí, 
quando traz na agroindústria. 
Quando a agroindústria tem que 
fazer a colheita o quilo é com-

prado por R$ 2 reais. São R$ 2 
reais da fruta e R$ 2 da mão de 
obra”, informou Anelise Becker, 
da agroindústria Morro Azul

Encaminhadas soluções para estimular cadeia produtiva 
das frutas da mata atlântica no Litoral Norte gaúcho

Encontro em Três Cachoeiras reuniu agroindústrias, cooperativas, órgãos governamentais  e famílias  que já produzem açaí de juçara e butiá

Nesta última terça-feira, 22 de 
agosto, ocorreu no auditório da 
Secretaria de Educação mais um 

encontro de Formação Continua-
da, com a presença de mais de 73 
monitores de Educação Especial da 

rede municipal de ensino de Torres.
Na ocasião, os monitores parti-

ciparam de uma proposta de qua-

lificação com a Equipe Técnica de 
profissionais que compõe a Educa-
ção Especial Inclusiva nos atendi-
mentos institucionais, sendo eles 
as Psicopedagogas, Erica Soares, 
Renata Oliveira e Fernanda Libio, o 
Psicólogo Marcelo Frote, as Fono-
audiólogas Bárbara Melissa, Geane 
Mascagni e o Supervisor Thiago Ro-
drigues.

Foram abordadas as especificida-
des de cada função, informações, 
manejos e os fluxos de atendimen-
tos. Estas ações se fazem neces-
sárias para a qualificação destes 
profissionais, desenvolvendo novos 

conhecimentos na sua prática pe-
dagógica, garantindo assim mais 
segurança e profissionalismo no 
trabalho desenvolvido.

Para a Coordenação da Educação 
Especial Municipal, as formações 
permitem refletir a necessidade 
dos professores e monitores em 
promover mudanças em sua prá-
tica cotidiana, de modo que consi-
gam possibilitar a todos, um ensino 
de qualidade que respeite as espe-
cificidades dos estudantes aptos 
aos serviços da educação especial, 
à igualdade de oportunidades e a 
participação na sociedade

Monitores de Educação Especial integram Formação 
Continuada da Secretaria de Educação em Torres

Na tarde da última quarta-fei-
ra, 23 de agosto, alunos da Es-
cola Estadual de Ensino Funda-
mental José Antônio Rolim, em 
Arroio dos Mengues, receberam 
a visita do dentista Igor e da Au-
xiliar de Saúde Bucal Shirlei.

 Na oportunidade, foi explica-
do a maneira correta de esco-
vação e uso do fio dental, o im-
pacto da alimentação na saúde 

bucal, a importância da visita pe-
riódica ao dentista, além de res-
pondidas dúvidas dos alunos. Ao 
final, as crianças receberam um 
kit com escova e pasta de dente 
adquiridas pela secretaria.  

 “A saúde bucal necessita de 
uma atenção especial durante 
toda a infância, pois além de ser 
uma fase crucial para o desen-
volvimento de hábitos saudá-

veis, é capaz de promover a edu-
cação odontológica, evitando 
assim cáries, inflamações e de-
mais problemas bucais”, reforça 
a Secretária Janaína Schwanck.

 Todas as unidades educacio-
nais do município receberão a 
visita dos profissionais, tendo 
em vista a importância da difu-
são dessas ações de saúde bu-
cal.

Também no açaí de juçara, ou-
tro obstáculo em que uma saída 
já está encaminhada é a multipli-
cação de mudas mais avançadas 
em viveiros nas propriedades das 
famílias Fernandes, Becker Vieira, 
Martins da Rosa, Gauer e Mos-
chen, Cardoso Martins, e na aldeia 
Sol Nascente em Osório.

Quanto à visão de que a pal-

meira possa atrapalhar a produção 
de banana, demora para produzir 
e pode dar mais trabalho na pro-
priedade, o experiente agricultor 
Nilson Bittercourt garantiu: não 
dá trabalho nenhum. “De repente 
o agricultor consegue colher mais 
açaí, ter mais rendimento com açaí 
do que com banana, se deu vento, 
por exemplo. Não faz mal se leva 

seis anos”.
Entre o final da manhã e o iní-

cio da tarde, o assistente de ope-
rações na Superintendência  Re-
gional da Companhia Nacional de 
Abastecimento (Conab) Diego Blo-
edow, falou sobre como acessar a 
Política de Preços Mínimos para 
Produtos da Sociobiodiversidade 
(PGPMBio). “Não tem burocracia 

tão grande e é bem simplificada na 
questão de documentos”. Confor-
me o técnico, o site da Conab tem 
todas as orientações para quem 
deseja integrar este e outros pro-
gramas governamentais.

Clara Liberato, da Secretaria Es-
tadual do Meio Ambiente e Infra-
estrutura (Sema/RS) falou sobre a 
evolução dos licenciamentos e a 

importância da certificação, que 
é um respaldo para o agricultor, a 
agricultora que está manejando a 
agrofloresta. A técnica apresentou 
o selo Manejo Certificado Agroflo-
resta, que poderá ser usado  na ba-
nana, no açaí juçara, no butiá e em 
outros produtos produzidos nos 
safs certificados. 

(FONTE - Centro Ecológico)

Viveiros de mudas, PGPMBio e certificação
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Circuito de Futevôlei Ecas Beach Sports teve sua 
terceira etapa em Arroio do Sal

No último domingo, dia 20, foi 
realizado a 3ª Etapa do Circuito de 
Futevôlei do Ecas Beach Sports, com 
disputa em três categorias diferentes: 
Alunos, Misto e Convidados. O torneio 
é uma realização do professor Deivid 
Silva da Rosa e contou com o apoio da 
Prefeitura de Arroio do Sal, por meio 
da Secretaria Municipal de Turismo, 
Esporte, Juventude e da Cultura.

Diferente das etapas anteriores 
quando as duplas eram sorteadas, no 
último domingo as categorias Alunos 
e Misto tiveram ‘duplas casadas’, ou 
seja, os alunos poderiam escolher 
com quem iria jogar. No total, foram 

10 duplas na categoria Misto e 9 na 
Alunos. Ainda neste ano, segundo 
Deivid, serão realizadas mais duas 
etapas. A expectativa é de que sejam 
realizadas em outubro e novembro.

Deivid avalia o torneio de forma 
muito positiva. “A 3ª Etapa do tor-
neio foi top! ”descreve e comenta: 
“o tempo nos ajudou muito, com sol 
e sem vento. A arbitragem, mesários 
e organização foram show de bola, os 
atletas tiveram uma disciplina muito 
bacana. ”

Para finalizar, Deivid destaca o 
trabalho de toda a sua equipe para a 
realização da organização do evento. 

“Queria fazer um agradecimento tam-
bém a toda a Equipe da Organização, 
que foi: eu, a Alice, o Mateus e o Luiz 
Gustavo”, comenta Deivid.

Confira os vencedores de cada categoria:
Categoria Alunos: Campeões: Ruan 

e Leozinho; Vice-campeões: Bruninho 
e Luan

Categoria Misto: Campeões: Alice 
e Luiz Gustavo; Vice-campeões: Julia 
Poleze e Léo

Categoria Convidados : Campeões: 
Dinho Jr e Mateus;Vice-campeões: 
Luan e Everton

Fotos: Júlio Clezar

Torneios de habilidades variadas no 
aniversário de Passo de Torres

Em comemoração aos 32 anos 
de emancipação político-adminis-
trativa de Passo de Torres – ce-
lebrado no dia 26 de setembro 
- acontecerá torneios para os mo-
radores, onde poderão mostrar 
suas habilidades em diferentes 
modalidades, como abrir tarrafa, 
canastra, sinuca, vôlei e pênalti. 
Além disso, haverá um passeio de 
cicloturismo pela cidade.

Os interessados devem se ins-
crever até o dia 30 de agosto na 
Secretária de Turismo e Esportes, 
mediante a apresentação de RG, 
título de eleitor e comprovante de 
residência. Cada torneio terá seu 
próprio regulamento, que será en-
tregue na hora da inscrição. Para 
obter mais informações entre 
em contato pelos telefones: Leo-
nardo, assessor de Turismo (51) 

98344 3054, ou Rafael, assessor 
de Esporte (51) 98277 6037.

Além dos torneios, a programa-
ção conta com três eventos que 
prometem atrair o público de to-
das as idades: o Festival do Chopp, 
o Encontro de Carros Antigos e o 
Encontro de Motos. A comemo-
ração será realizada na Praça Cen-
tral, com a presença de bandas 
locais.

Em parceria com o Governo Municipal de Três 
Cachoeiras, o Instituto da Mama do Rio Grande do 
Sul – IMAMA RS realizará no dia 31 de agosto, às 
9h e às 13h30, uma palestra sobre a prevenção ao 
câncer de mama. A iniciativa faz parte do projeto 
SOS IMAMA, que tem por objetivo reduzir indi-
cadores de mortalidade do câncer de mama em 
diversas regiões do Estado. Nesta etapa, ele será 
implantado no litoral gaúcho, contemplando 23 
municípios da região.

O foco de atuação consiste em estimular o diag-
nóstico ágil, através da formação de uma rede de 
apoio local qualificada, facilitando o acesso ao exa-
me de mamografia e garantindo a gestão do cuida-
do e continuidade do tratamento.

O projeto iniciará com a aplicação de um ques-

tionário sobre saúde da mama com pacientes do 
SUS e profissionais de saúde pública para que se 
gere um mapeamento da realidade local em rela-
ção ao câncer de mama. Além disso, demais ações 
de conscientização, como palestras sobre diagnós-
tico precoce (autocuidado) e capacitação de agen-
tes de saúde, qualificação e acesso à serviços de 
saúde, estão previstas para que se atinja os objeti-
vos estabelecidos. Para que se some esforços nesta 
execução, serão mobilizados agentes comunitários 
e instituições sociais locais.

No ano em que celebra 30 anos de atuação, o 
IMAMA RS dá seguimento a esse projeto, que é 
realizado em parceria com a Secretaria Estadual 
de Saúde e Conselho de Secretarias Municipais de 
Saúde do Rio Grande do Sul - COSEMS/RS.

Palestra em Três Cachoeiras busca 
conscientizar sobre índice de mortalidade 

de câncer de mama

Semana Farroupilha tem programação especial em Três Cachoeiras
Uma programação especial em 

comemoração à Semana Farrou-
pilha será realizada em Três Ca-
choeiras, de 15 a 20 de setembro, 
no salão comunitário da Raposa. 
A iniciativa é promovida pela Pre-
feitura Municipal em parceria com 
tradicionalistas locais.

Nos dias 15 e 16 de setembro, 
ocorrerá a XXXIII Cavalgada da Tra-
dição, com almoço festivo e sor-

teio de brindes. Já entre os dias 16 
e 20 de setembro, a programação 
conta com muita música e integra-
ção.  

Confira abaixo a programação 
completa:

XXXIII Cavalgada da Tradição – 
15 e 16 de setembro
15/09 
Recepção dos tradicionalistas 

da comunidade da Raposa

16/09 
7h – Café da Manhã
8h – Saída da Cavalgada
12h30 – Almoço no Salão Paro-

quial do Morro Azul
17h – Chegada da Cavalgada 

na comunidade da Raposa, com 
sorteio de brindes (para cavaleiros 
identificados).

Festejos Farroupilha - 16 a 20 
de setembro
Salão Comunitário da Raposa
 
16/09 
20h – Janta: Carne de panela, 

polenta, arroz e saladas.
21h – Show com Ernesto Nu-

nes.
22h – Baile com Marquinhos do 

Tchê e Galera Fandangueira. 

18/09 
20h – Janta: Vaca atolada, arroz 

e saladas.
22h – Baile com Cia Baileira.
 
19/09 
20h – Janta: Galinha caipira, 

massa, arroz e saladas.
22h – Baile com Embalo do Tchê

Segunda Etapa do Municipal 
de Pingue-pongue será dia 9 

de setembro em Arroio do Sal
Dia 9 de setembro 

o ginásio do ECAS será 
palco da 2ª Etapa do 
Campeonato Municipal 
de Pingue-pongue. A 
competição, que será 
realizada em um sá-
bado, a partir das 9h, 
é uma realização da 
Secretária de Turismo, 
Esporte, Juventude e 
da Cultura.

O campeonato con-
tará com três catego-
rias individuais: Ini-
ciante, Intermediário e 
Avançado. Segundo o 

secretário-adjunto do 
Turismo, Esporte, Ju-
ventude e da Cultura, 
Moisés Araújo, haverá 
premiação do 1º ao 5º 
colocado de cada cate-
goria.

Seguindo as regras 
oficiais da Federação 
Gaúcha de Pingue-pon-
gue, será: – Proibido 
jogar de calça ou ber-
muda jeans; – Proibido 
jogar descalço ou de 
chinelo; – Raquete de 
madeira sem borracha 
ou pintura;

As inscrições são 
gratuitas e vão até o 
dia 8 de setembro. 
Interessados devem 
procurar secretário-ad-
junto Moisés Araújo 
por meio do WhatsApp 
51 99902-2159. Quem 
preferir, pode ir até a 
Secretária de Turismo, 
Esporte, Juventude e 
da Cultura, localizado 
na Av. Assis Brasil, junto 
ao Hotel D’Itália, Cen-
tro, entre às 08h e 12h 
ou 13h30 e 17h30, de 
segunda a sexta-feira.
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Arroio do Sal recebe tradicional Corrida do Fogo Simbólico da Pátria
Iniciando as comemorações cí-

vicas alusivas à Semana da Pátria, 
Arroio do Sal recebeu na manhã 
desta terça-feira, dia 22, a cente-
lha da 86ª Corrida do Fogo Sim-
bólico da Pátria 2023. O fogo foi 
conduzido pela principal rua do 
município, sendo recepcionado 
em cerimônia na Praça da Eman-
cipação. Quem trouxe o símbolo 
da Pátria ao município foi o grupo 
da Liga da Defesa Nacional (LDN), 
liderado pelo presidente da Asso-
ciação de Veteranos da 1ª Com-
panhia de Guardas, Mario Rober-
to Rigui da Silva. 

A centelha foi entregue ao se-
cretário Municipal da Educação, 
Diego Dias, que acendeu a pira 
com o Fogo Simbólico. As bandei-
ras foram hasteadas por: secre-
tário-adjunto da Educação, Israel 
Irassochio; assessor de Seguran-
ça, Rodrigo Santos; e a servidora 
Francieli Rosa. Em Arroio do Sal, 
ainda participaram do ato: a se-
cretária da Administração, Juliane 
Killing de Almeida Cardoso; o se-

cretário da Fazenda, Felipe Valim; 
o representante Liga da Defesa 
Nacional de Arroio do Sal, Adria-
no José Staruck; servidores muni-
cipais e a Rádio Tupancy.

Durante seu pronunciamento, 
o presidente da Associação de Ve-
teranos destacou a importância 
do Patriotismo e Civismo dentro 
da comunidade. Embora sejam, 
muitas vezes, utilizadas como si-
nônimos, há diferença no sentido 
literal dessas palavras. Silva expli-
ca que patriotismo está mais vol-
tado à ação de valorizar os sím-
bolos da nação como a bandeira, 
o hino e o brasão. O civismo, por 
sua vez, é o comportamento que 
temos no dia a dia na defesa valo-
res fundamentais para a coletivi-
dade - voltado ainda ao respeito 
às instituições e às práticas políti-
cas de uma nação.

Antes do encerramento da 
cerimônia, foi entregue ao repre-
sentante da Liga da Defesa Nacio-
nal do Rio Grande do Sul, Mario 
da Silva, a bandeira de Arroio 

do Sal. Ela será leva-
da pela Associação 
de Veteranos da 1ª 
Companhia de Guar-
das em Desfile Cívico, 
no dia 7 de setembro, 
em Porto Alegre. 

Semana da 
Pátria em 
Arroio do Sal

A 86ª Corrida do 
Fogo Simbólico da 
Pátria 2023 é pro-
movida pela Liga de 
Defesa Nacional e 
marca o início das co-
memorações dos 201 
anos da Independên-
cia do Brasil. A ceri-
mônia é realizada no 
País desde 1938 e 
percorrerá em 2023 
os principais municí-
pios do Brasil. 

Nas Escolas da Rede Munici-
pal de Arroio do Sal, os temas da 

Semana da Pátria já estão sendo 
trabalhados. Neste ano, o tema 
nacional é “Centenário do faleci-
mento de Rui Barbosa de Oliveira 

– o águia de Haia”, e a temática 
estadual é “Centenário da Revo-
lução de 1923 – Revolução Assis-
ta”.

REFI$2023

Skatista de Arroio do Sal disputará o Brasileiro Sub-12 de Skate Street
No último fim de semana, dias 

19 e 20 de agosto, os atletas e 
alunos da da União Arroio-salen-
se de Skate (UAS), Zarthur, de 8 
anos, e Bem Jamim, de 12 anos, 
foram até a cidade de Canoas 
para disputar o RS Skateboarding 
AM Sreet 2023, pela modalidade 
do Skate Street. O evento selecio-
nou atletas para a disputa do Bra-
sileiro Sub12 (Mirim e Infantil).

O atleta Zarthur disputou na 

categoria Infantil e se classificou 
em primeiro lugar. O pequeno 
disputará, em novembro, no Pa-
raná, o Brasileiro Sub12. Já seu 
irmão Bem Jamim participou da 
categoria Mirim. O atleta mos-
trou todo seu esforço e empenho 
e ficou em 11º, em uma disputa 
acirrada com os outros skatistas.

Encantada, a presidente da 
UAS Skate, Faby Mangoni, de-
monstrou o quanto está orgu-

lhosa do desempenho de seus 
alunos. Ela ainda ressalta o apoio 
dos pais dos atletas: “os pais, 
Jaqueline e Marcelo, apoiam 
muito os meninos, mesmo com 
a dificuldade de manter o ska-
te que é um esporte que requer 
muita manutenção dos carrinhos 
e equipamentos, eles sempre es-
tão ao lado deles”, concluiu Faby 
(Texto: Kauã Moacir da Silva dos 
Santos/ Ascom PMAS)

Crianças do CRAS Três Cachoeiras 
recebem orientações sobre higiene pessoal

Na última semana, uma ação 
em conjunto entre as Secretarias 
de Assistência Social e de Saúde 
de Três Cachoeiras, levou orien-
tações sobre higiene pessoal para 
as crianças e adolescentes que 
participam do projeto Pequeno 
Cidadão, no Centro de Referência 
de Assistência Social (CRAS Giras-
sol).

Os enfermeiros Luciano e Gei-
za mostraram a importância da 
higiene diária e distribuíram um 
kit que continha pasta de dente, 

escova de dente, fio dental, sa-
bonete, desodorante e pomada 
Minancora.

O projeto Pequeno Cidadão, 
realizado através do Serviço de 
Convivência e Fortalecimento 
de Vínculos (SCFV), tem a finali-
dade de fortalecer a autoestima 
da criança, bem como prevenir 
a ruptura dos seus vínculos, pro-
mover seu acesso a direitos e o 
usufruto deles e contribuir na 
melhoria de sua qualidade de 
vida. 
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Prefeitura do Passo de Torres e INPH discutem 
estratégias para ampliação do Molhe no município
Uma reunião realizada no 

dia 07 de agosto com o coorde-
nador do Instituto Nacional de 
Pesquisas Hidroviárias (INPH), 
Domenico Acetta, discutiu a 
ampliação do molhe norte, que 
pertence ao município de Passo 
de Torres. A obra tem como ob-
jetivo facilitar a entrada e saída 
de barcos na região, que enfren-
ta um grave problema de asso-
reamento.

Segundo os pescadores, o 
banco de areia que se forma 
na saída do canal dificulta a na-
vegação e provoca acidentes, 

alguns com vítimas fatais. Além 
disso, muitas vezes os barcos 
voltam da pescaria com carga 
pesada e não conseguem des-
carregar no porto local, tendo 
que se deslocar para outros por-
tos mais distantes, como o de 
Laguna, também em Santa Cata-
rina. Isso prejudica a economia 
e a arrecadação de impostos do 
município.

O anteprojeto da ampliação 
do molhe sul será apresentado 
em 45 dias. O prefeito de Passo 
de Torres, Valmir Rodrigues, afir-
mou que está empenhado em 

viabilizar a obra, que considera 
fundamental para o desenvolvi-
mento e a segurança da ativida-
de pesqueira na região.

O coordenador do Instituto 
Nacional de Pesquisas Hidrovi-
árias (INPH), Domenico Acetta, 
visitou o molhe municipal acom-
panhado do prefeito Valmir Ro-
drigues, secretários municipais 
e representantes dos pescado-
res. Juntos, eles avaliaram a si-
tuação e deliberaram sobre as 
medidas essenciais para garantir 
a execução do projeto. (FONTE – 
Prefeitura do Passo de Torres)

Autorizada obra de pavimentação no Morro 
dos Leffas, em Dom Pedro de Alcântara
Nesta terça-feira, 22 de agosto, 

foi autorizado o início da obra de 
pavimentação na Estrada Geral 
de Morro dos Leffas, a partir da 
antiga Escola Municipal. Ao todo, 
serão 160m em blocos de con-
creto intertravados com recursos 
provenientes de indicação do De-
putado Federal Covatti Filho.

 O contrato desta pavimenta-
ção já estava assinado desde de 
março de 2023, mas necessitava 
da liberação dos recursos no Mi-
nistério da Agricultura e Pecuá-
ria para que fosse emitida a AIO 
(Autorização de Início de Obra).

 “Eu fico muito contente a 
cada novo anúncio de obra que 

venha a melhorar a vida do nos-
so povo. São compromissos fir-
mados pela administração que 
estão se tornando realidade gra-
ças ao empenho da nossa exce-
lente equipe e de forças políticas 
diversas”, destacou o prefeito de 
Dom Pedro de Alcântara, Xande 
Model.  

Realidade em Arroio do Sal des-
de o dia 31 de julho, a Sala do Em-
preendedor chega para auxiliar os 
Microempreendedores Individuais 
(MEIs). O projeto é uma parceria 
entre a Prefeitura e o Serviço Brasi-
leiro de Apoio às Micro e Pequenas 
Empresas (Sebrae).

A missão da Sala do Empreende-
dor está atrelada à simplificação 
de processos e à facilitação do dia 
a dia do empreendedor nos órgãos 
públicos municipais, garantindo 
atendimento ágil e de qualidade. 
Entre os serviços prestados na uni-
dade do município, estão: Orienta-
ção quanto abertura do CNPJ, Aber-
tura de MEI, Cadastro e orientação 

sobre Notas Fiscais Eletrônicas, 
Emissão de DAS, Inscrição junto ao 
município, Alvará, Alteração de en-
dereço e de atividades, Declaração 
anual de serviços e baixa de alvará.

Atualmente, a Sala do Empreen-
dedor atua na Rua Alegrete nº 165. 
Contudo, a expectativa é de que a 
partir de setembro, os atendimen-
tos serão realizados na Rua Paulis-
ta nº 144. Conforme o responsável 
pelo atendimento a Sala do Empre-
endedor, Jorge Augusto, a Sala aten-
de nas terças e quintas-feiras, entre 
13h30 às 17h30. Mais informações 
podem ser esclarecidas pelo núme-
ro (que também é whats): 51 3687-
2507. (Por Kauâ dos Santos)

Sala do Empreendedor oferece 
suporte a pequenos empreendedores 

em Arroio do Sal

No bairro Quatro Lagos, Quarta edição do 
Varal Solidário beneficia cerca de 120 pessoas

ARROIO DO SAL - A Secre-
taria da Cidadania, Trabalho e 
Desenvolvimento Social, reali-
zou no último sábado, dia 19, 
a 4ª Edição do Varal Solidário, 
que foi realizado na Praça dos 
Eucaliptos, no bairro do Quatro 

Lagos. O Varal que aconteceu 
no último sábado marcou o fim 
da campanha em 2023.

A última edição do Varal des-
te ano contou com a presença 
de, aproximadamente, 120 
pessoas e a distribuição de di-

versos agasalhos e roupas para 
adultos e crianças. Além das 
vestimentas distribuídas, fo-
ram sorteados cinco cortes de 
cabelo, disponibilizados por: 
Valmor Cabelereiro e Didi Ca-
belereiro.

Palestra sobre combate à violência 
contra a mulher é realizada para 

alunos de Três Cachoeiras
No mês de conscienti-

zação pelo fim da violência 
contra a mulher, denomina-
do Agosto Lilás, a Secretaria 
de Educação de Três Cacho-
eiras promoveu, em par-
ceria com o Centro de Re-
ferência da Mulher (CRM) 
Pricila Selau, de Torres, uma 
palestra sobre relaciona-
mentos tóxicos, ministrada 
pela diretora do CRM, Hel-
via Sanae.

O encontro, realizado 
nesta semana, reuniu alu-
nos de 8° e 9° anos e de 
turmas do ensino médio 
de escolas municipais e es-
taduais de Três Cachoeiras, 
buscando alertá-los sobre 
os tipos e sinais de violência 
e as formas de prevenção.
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COM EDUCAÇÃO,
O FUTURO
CHEGA ANTES.
Com o Movimento pela Educação, a Assembleia 

Legislativa está envolvendo os gaúchos em 

um grande debate, que agora chega à região 

litorânea do Estado. O objetivo é um só: 

melhorar a qualidade do ensino. Com a educação 

em dia, o Rio Grande do Sul chega na frente.

Dia 25/08, às 9h
Osório
Câmara Municipal de Vereadores
Esperamos você!

TORRES

Foi realizada a 4ª edição do Casamento Coletivo em Torres
Na última quarta-feira, 23 de 

agosto, ocorreu, com sucesso 
na SAPT, o Casamento Coletivo 
uma ação da Prefeitura Muni-
cipal de Torres, por meio da Se-
cretaria de Assistência Social e 
Direitos Humanos, com o Cartó-
rio de Registro Civil. Seis casais 
oficializaram a união com uma 
bela cerimônia. Para que este 
dia se tornasse inesquecível, 
tudo foi organizado previamen-
te com a ajuda de voluntários e 
parceiros.

Aos casais foi proporcionado 
momento de embelezamento, 
decoração do espaço, música ao 
vivo, fotografia profissional, co-
quetel para os convidados, e bu-
quês de flores. Foram sorteados 
brindes e duas diárias em pou-
sadas da cidade contemplando 
dois casais.

A cerimônia civil foi realizada 
pelo Oficial Registrador Ruy Luiz 
de Freitas Filho, o Juiz de Paz Pe-
dro Fernandes Pereira e a oficial 
substituta do Registro Civil, Ale-
xandra Mendes Barros. Estavam 
presentes na cerimônia a Procu-
radora-Geral do Município, Pâ-
mela Souza, à Diretora do CRM, 
Hélvia Sanae Mano, Secretário 
Fábio da Rosa e servidores da 

Prefeitura Municipal.
O secretário da Assistência 

Social, Fábio da Rosa, agradeceu 
imensamente ao Cartório de 
Registro, aos servidores e par-
ceiros que contribuíram para a 
realização desta cerimônia. Des-
tacou a importância do trabalho 
voluntário e o gesto de genero-
sidade de cada um deles. Fina-
lizou desejando aos casais que 

o amor deles se multipliquem 
e que estejam sempre unidos 
para superar os desafios diários. 

Esta é a lista de noivos: Clau-
deci Bittencourt Cardoso e Jul-
ce Andréia Barbosa Marques, 
Enoé Cardoso Selau e Soeli Fer-
reira Fragoso, Gelson Roberto 
dos Santos Alexandre e Fabia-
na Panno dos Santos, Giovani 

José da Luz e Indiana Meireles 
Pereira, Josias Cevei Spido e Je-
nifer da Silva de Matos e o ca-
sal Leandro Brocca Lourenço e 
Cristiani Domingos Daitx.

Foram parceiros e voluntá-
rios desta ação: Sapt – Asso-
ciação dos Amigos da Praia de 
Torres, Dona Odete, Centro de 
beleza Bella Mulher, Salão de 
beleza Griffe Hair, Salão de be-

leza Andy Beauty, José Peterson 
Righi – Barbearia La Maffia, 
Decoradora Fabrícia Webber, 
Fotógrafo José Diego Monteiro 
Machado, Fotógrafa Maria He-
lena Rodrigues Dutra, Cantora 
Arinês Jacques, Pousada Aruá 
Boutique, Pousada Ilha dos Lo-
bos, Floricultura Confidencial, 
Casa dos Colchões, Bazar Cen-
tral, Comercial Souza.
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Você sabia que a higiene oral desempenha um papel fundamental na promoção 
da saúde e no bem-estar dos nossos pets? 

A prevenção da doença periodontal em cães e gatos é fundamental para a saúde 
oral do pet. O cálculo dental (tártaro) é uma consequência da calcificação da placa 
bacteriana presente nos dentes. A placa é formada pela mistura de saliva, restos de 
alimentos e bactérias que se acumulam e se aderem na superfície dos dentes e na 
gengiva dos pets. Além disso, essas bactérias podem causar inflamação em toda a 
boca do animal. Quando não removida com a escovação, a placa bacteriana se cal-
cifica e se transforma no tártaro, uma camada dura e amarelada de difícil remoção. 
A escovação diária dos dentes do pet é a melhor forma de prevenção da placa bac-
teriana. O hábito evita que se transforme em tártaro, e este só poderá ser removido 
com uma limpeza profissional realizada por um médico veterinário.

O acúmulo intenso de placa bacteriana leva à formação de tártaro. Consequente-
mente, à piora da doença periodontal, que nada mais é que o conjunto de afecções 
dos dentes. Estas alterações podem causar uma série de problemas na saúde geral 
do pet. Além de causar mau hálito, as bactérias presentes na boca podem levar a 
inflamações graves na gengiva (gengivite) e no periodonto. Dependendo do grau, 
podem ocasionar mobilidade e perda dos dentes. Ademais, estas alterações causam 
dor e dificultam a alimentação, interferindo na qualidade de vida do pet. Ainda, 
podem se espalhar pelo sangue para os outros sistemas do organismo, afetando 
órgãos como coração, fígado e rins, e assim, agravar doenças já existentes, como 
diabetes, doença renal, cardiopatia e outras. Não é à toa que dizem que a saúde 
começa pela boca, não é mesmo? No entanto, tudo isso pode ser evitado com pre-
venção e tratamento odontológico veterinário adequado.

O que fazer se o pet tem doença periodontal?
Geralmente, inflamação, mau hálito, dentes amarelados, tártaro, gengivas inflam-

adas, perda dos dentes e sangramento são sinais de doença periodontal em cães 
e gatos. Por isso, diante deles, é importante levar o pet a um médico veterinário 
especializado. O profissional irá realizar uma avaliação oral completa, incluindo ex-
ames de raio-x da cavidade oral, para verificar a saúde dos dentes, gengiva e realizar 
uma avaliação detalhada de toda boca do animal. Em casos de doença periodontal e 
acúmulo de tártaro, é necessário realizar um tratamento odontológico veterinário e 
limpeza profissional dos dentes do pet. Contudo, o procedimento deve ser executa-
do com anestesia geral para garantir a segurança do animal. 

Além disso, uma avaliação odontológica preventiva é fundamental na identifi-

A HIGIENE ORAL EM CÃES E GATOS

Associação Torrense de 
Proteção aos Animais

cação precoce de alterações. Também, contribui para evitar problemas futuros nos dentes 
dos pets e na saúde em geral. Por fim, os hospitais veterinários com serviço de odontologia 
veterinária devem contar com infraestrutura e equipamentos adequados. Afinal, a quali-
dade, a segurança e o bem-estar dos pets durante os procedimentos é primordial.

Dicas sobre higiene oral dos pets
A saber, a limpeza odontológica profissional (profilaxia dentária) pode ser realizada de 

forma preventiva a partir do primeiro ano de vida do pet. Normalmente, com a frequên-
cia de pelo menos uma vez por ano. Dessa forma, evitar-se a progressão dos problemas 
odontológicos ao longo da vida do animal. Além de realizar a profilaxia em um hospital 
veterinário, a escovação dental regular em casa é fundamental para a prevenção da doença 
periodontal em cães e gatos e a manutenção da saúde oral.

Algumas dicas para a escovação dental dos pets incluem:
Utilize uma escova de dentes macia e creme dental próprio para pets, que podem ser 

encontrados em lojas especializadas;
Comece a escovar os dentes do pet desde cedo, para que ele se acostume com o proces-

so, evitando também a progressão precoce da doença periodontal;
Escove os dentes do pet, se possível, todos os dias (ou pelo menos três vezes por semana);
Escolha um ambiente tranquilo e opte por um horário específico para criar uma rotina;
Com a escova de dentes, realize movimentos suaves e circulares em toda a superfície dos 

dentes, evitando fazer pressão excessiva que possa machucar e assustar o pet;
Após a escovação, ofereça uma fruta ou um petisco da preferência dele, como forma de 

recompensa e associação a algo positivo;
Ofereça petiscos específicos que auxiliem na limpeza dos dentes do pet e estimulem a 

mastigação, isso irá contribuir para a higiene diária!
Em conclusão, não é necessário esperar que o quadro se agrave para buscar tratamento. 

Quanto mais cedo e constante for o acompanhamento odontológico, mais saudável será a 
boca do seu pet por toda a vida! Seguindo essas dicas de cuidados, você pode ajudar seu 
pet a ter uma vida longa e com muito mais qualidade! (Fonte: Pet Support)

Conheça a ATPA (Associação Torrense de Proteção aos Animais) que cuida de animais 
abandonados, muitos deixados irresponsavelmente por veranistas ou abandonados por 
moradores, entre eles muitos filhotes e velhotes e femeas prenhas que aguardam um 
lar. Nosso telefone de contato é (51) 98111-6834. Você pode nos ajudar de várias ma-
neiras, seja através do PIX chave 00940020000142 ou com uma contribuição na conta 
da ATPA, (Associação Torrense de Proteção Animal) Banrisul (041) Agência 0955, conta 
06.032079.0-6, com doação de ração ou compra de nosso calendário e, sobretudo ad-
otando um animal. Os animais que aguardam um lar amoroso em lar temporário da ATPA 
são lindos, saudáveis e só precisam de uma chance para retribuir com amor por toda a 
vida. 

PRECISAMOS MUITO DE RAÇÃO, PARA CÃES E GATOS ADULTOS E FILHOTES. Além dos 
animais de rua de Torres, alimentamos semanalmente os animais da aldeia indígena 
(Campo Bonito). Se você puder nos ajudar doando ração, pode comprar e nos avisar, nós 
buscamos e desde já agradecemos sua generosidade.

Visite nossas redes sociais.

GERAL

Jovem talento torrense conquistou medalha de 
bronze no Campeonato Brasileiro de Boxe

Um talento do boxe torrense está 
brilhando e alçando voos cada vez 
mais altos:  trata-se do jovem Lu-
cas Samuel Santos Rodrigues, de 15 
anos. O jovem atleta, nascido em 
Porto Alegre e radicado em Torres 
desde os 2 anos de idade, conquistou 
importantes títulos estaduais e re-
centemente uma medalha de bronze 
em competição nível nacional.

Com apenas 11 anos de idade, 
influenciado por seu irmão mais 
velho, o jovem começou a treinar 
boxe na ONG “Construindo Gigan-
tes”, que inicialmente era apenas 
uma atividade de diversão e des-
contração. No entanto, sua paixão 
pelo esporte cresceu rapidamente 
e, no ano passado, ele decidiu levar 
o treinamento e a competição mais 
a sério.

De acordo com Lucas, no ano 
passado, conseguiu mostrar seu po-
tencial ao se tornar vice-campeão 
catarinense na modalidade do Boxe 
(em sua categoria de idade). Deter-
minado a superar suas realizações 
passadas, ele se comprometeu a 
treinar ainda mais duro este ano. 
Sua dedicação e esforço valeram 
a pena, já que ele conseguiu con-
quistar o cobiçado título de Cam-
peão Catarinense e também o título 
gaúcho na categoria cadete (15/16 
anos) até 66kg.

O treinador, Dionatan Pachecco, 
em entrevista para a Rádio Maris-
tela na terça-feira (22/08), ressaltou 
que essas conquistas não apenas 
demonstram a habilidade do jovem 
boxeador, mas também garantiram 
a ele uma vaga no Campeonato 

Brasileiro de Boxe, realizado em Foz 
do Iguaçu. Competindo em nível 
nacional, ele brilhou mais uma vez 
ao alcançar a medalha de bronze 
na competição (confirme sua idade 
e peso). “Sua determinação e dedi-
cação ao esporte têm sido notáveis, 
e ele agora se prepara para futuros 
desafios com a esperança de subir 
novamente no pódio nacional”.

Lucas, durante a entrevista, agra-
dece seus pais, professores e seu 
nutricionista, Bruno Scheffer, por 
todo o apoio recebido ao longo 
dessa jornada. Ele também expres-
sa sua gratidão à equipe da ONG 
“Construindo Gigantes” por forne-
cer o suporte necessário para o de-
senvolvimento de suas habilidades 
no boxe.

O jovem seguirá treinando e 

competindo e conta com o interes-
se de patrocinadores para alcançar 
ainda mais o lugar mais alto do pó-
dio. O contato com o treinador Pa-

checo é (51) 98210-0091.

*Com informações de Rádio 
Maristela (Melissa Maciel)

O jovem atleta Lucas Samuel Santos Rodrigues (foto), 15 anos , nascido em Porto Alegre e radicado em Torres desde os 2 anos de idade, 
conquistou importantes títulos estaduais e recentemente uma medalha de bronze em competição nível nacional.
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Trabalho de Torres no combate à violência 
contra a mulher foi homenageado em evento
No dia 18 de agosto, em solenida-

de promovida pela Fundação La Salle 
e do Centro Regional de Abrigamento 
para Mulheres (CRAM), em Canoas, 
o secretário de Assistência Social e 
Direitos Humanos, Fábio da Rosa, re-
presentando o prefeito de Torres Car-
los Souza, recebeu uma homenagem 
pelo trabalho realizado no enfrenta-
mento à violência contra as mulheres 
– em especial através do CRM Pricila 
Selau. Na oportunidade, a diretora 
Helvia Sanae Mano também foi ho-
menageada como mulher referência 
neste âmbito.

Durante a cerimônia foi pontuado 
o perfil das mulheres em situação de 
abrigamento e seus dependentes, em 

Torres. Desde 2020, já foram encami-
nhadas para a Casa Abrigo cerca de 
23 mulheres e 31 dependentes pelo 
Centro de Referência das Mulheres, 
número que inclui moradoras dos 
municípios conveniados com Torres. 
“A Casa Abrigo tem sido fundamental 
para as mulheres que enfrentam situ-
ações de abuso, violência doméstica 
e ameaças, pois é um local que ofere-
ce além de abrigo seguro, um espaço 
para traçar o seu recomeço”, comen-
tou o secretário Fábio.

Fábio ainda enalteceu a parceria 
do CRM com a Rede de Apoio do Mu-
nicípio de Torres, reiterou que é ne-
cessário a “virada de chave” para mu-
dar o cenário de violência, sendo que 

a participação dos homens também é 
fundamental. Lembrou da Campanha 
do “Laço Branco” que foi realizada em 
dezembro de 2022 (encabeçada pelo 
próprio secretário) dentro das ativi-
dades dos 16 dias de Ativismo pelo 
fim da violência contra a mulher. 

Ele citou que uma das dependên-
cias das mulheres ao seu agressor, 
além da emocional, é a financeira. 
Foi pensando nisto que a Secretaria 
de Assistência Social lançou a Campa-
nha permanente “Doe Tempo e Doe 
Amor”, onde possibilita o trabalho 
voluntário dentro do CRM, que até 
o momento, realizou desde março 
último, 18 oficinas. A diretora Helvia 
agradeceu a homenagem e destacou 

que o trabalho desenvolvido só é pos-
sível pelo apoio da gestão, equipe do 

CRM e toda a rede de apoio às mu-
lheres.

Sobre o trabalho da Fundação La Salle
Pensando em políticas públicas e 

ações concretas de enfrentamento à vio-
lência contra as mulheres, a Fundação La 

Salle implementou, em 2019, o Centro 
Regional de Abrigamento para Mulheres, 
conhecido como CRAM. Localizado na 

região metropolitana de Porto Alegre, o 
centro é um espaço de acolhimento para 
mulheres em situação de risco extremo 

e violência. No mês de agosto, o CRAM, 
que atende nove municípios e já realizou 
o acolhimento de 225 mulheres e 289 

dependentes desde a sua abertura, está 
completando 4 anos – e decidiu homena-
gear cidades parceiras como Torres.

Alunos da escola Indígena Nhu Porã 
visitam Parque Estadual de Itapeva

Na manhã de terça (22 de agosto), 
a Equipe Peva recebeu os alunos da 
escola Indígena EEEIEF Nhu Porã, no 
Parque Estadual de Itapeva. Os alunos e 
professores foram recepcionados pelas 
Monitoras Ambientais para a realização 
da trilha do Morro de Itapeva.

Os alunos, por possuírem experi-
ências com a flora e fauna da região, 

compartilharam suas experiências e 
conhecimentos com os professores e 
monitoras, mostrando um pouco de 
sua cultura e apreciando as belezas do 
PEVA, além de conhecerem peculiarida-
des da UC.

Conversamos sobre a importância da 
preservação das Unidades de Conserva-
ção, a flora, fauna da região e as cone-

xões com outras áreas preservadas.
No final da trilha puderam observar 

as baixadas úmidas, dunas e a extensa 
faixa de praia. Momentos como esse, 
de integração com indígenas da Aldeia 
Nhu Porã, fortalecem o reconhecimen-
to da cultura dos povos originários de 
nossa região. (Texto e foto: Equipe 
Peva)
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Torres promove Passeio sobre Rodas e Caminhada 
Inclusiva no sábado (21) 

Na programação da Semana 
da Pessoa com Deficiência - que 
iniciou nesta segunda-feira, 21 de 
agosto – Torres vai ter um Passeio 
sobre Rodas e Caminhada Inclusi-
va no sábado (26), a partir das 9h, 
com encontro marcado na Praça 
em frente à SAPT. Todas as 17 es-
colas municipais estarão presente. 
“Rompendo barreiras, garantindo 
acessibilidade e inclusão.” é o tema 
definido para ação na Semana Es-
tadual da Pessoa com Deficiência 
de 2023.

Estão convidadas para o Passeio 
sobre rodas e Caminhada da inclu-
são, todos os estudantes, familia-
res, amigos e pessoas interessadas 
na causa. O passeio em via públi-
ca terá início na Praça em frente 
a SAPT e término da atividade na 

Praça Claudino Nunes Pereira com 
percurso pela Avenida Beira Mar.

Além disso, a programação pela 
semana já vem ocorrendo na cida-
de. O programa conta com a parce-
ria e ação coletiva de todos os pro-
fissionais da educação municipal, 
famílias, apoiadores e comunidade 
escolar. Nesta segunda-feira, 21 
de agosto, houve momento cívico 
para marcar o início da Semana da 
Pessoa com Deficiência. Entre a ter-
ça-feira e quarta-feira (22 e 23 de 
agosto), foi exibido um filme nas 
escolas com a temática inclusiva no 
seu roteiro. Na quinta-feira, 24 de 
agosto, foi promovido o comparti-
lhamento de boas práticas dentro 
da temática inclusão, com visita à 
Sala de Recursos e no sábado, 26 
de agosto, o Passeio sobre Rodas e 

Caminhada da Inclusão.
“ A Secretaria Municipal de Edu-

cação junto com a Coordenação 
de Educação Especial Inclusiva, em 
cumprimento da lei municipal Lei 
Nº 5.185, de julho de 2021, com-
partilha propostas a serem desen-
volvidas dentro dos espaços educa-
cionais da rede, visando assim uma 
semana de atividades diferencia-
das

A Semana Estadual da Pes-
soa com Deficiência, (Lei nº 
14.414/1995 e Lei nº 13.320/2009), 
ocorre anualmente de 21 a 28 de 
agosto, e tem como objetivo dar vi-
sibilidade aos conceitos de acessi-
bilidade e inclusão, promovendo a 
conscientização da sociedade gaú-
cha sobre as potencialidades desse 
segmento social.

Unidade de Saúde da Vila São João implanta horta comunitária

Na tarde dessa última quarta-feira, 
16 de agosto, servidores da Unidade 
de Saúde Alberto João Miguel, da Vila 
São João, reuniram-se com o secretá-

rio de Desenvolvimento Rural e Pesca, 
José Vanderlei Brocca para apresen-
tarem a horta comunitária que teve 
o apoio dos técnicos da Pasta Rural e 

da Emater. A Secretaria auxiliou com 
uma carga de adubo para que o proje-
to conseguisse se concretizar. 

Foi traçado um trabalho para via-
bilizar horta de chás e verduras no 
espaço do Posto. Esta iniciativa conta 
também com voluntários e ajuda de 
pacientes que, junto da equipe da 
Unidade de Saúde, plantam, limpam 
e regam os canteiros.

A finalidade do projeto é que a 
comunidade da Vila São João se inte-
gre cada vez mais e passe a ajudar a 
manter o projeto e ao mesmo tempo 
usar os temperos, chás e verduras 
produzidas no local – bem como inte-
ragir com terapias alternativas. Uma 
atividade integrativa é por exemplo 
o suco Detox produzido com diversos 

ingredientes daquele espaço..
A horta comunitária faz parte de 

uma iniciativa mais ampla, um projeto 
que visa o acesso à alimentação sau-
dável (em contraponto dos alimentos 
multiprocessados, que têm açúcar e 
sódio em excesso, um perigo para hi-
pertensos e diabéticos). “Com as hor-
taliças e plantas medicinais que estão 
sendo plantados neste espaço, esta-
mos conseguindo incluir rotinas mais 
saudáveis na vida das pessoas que se 

utilizam dele”, reforça o agrônomo 
Pedro Paulo Scolari Pillon . Conforme 
o secretário José Vanderlei Brocca, a 
atividade é positiva, constituindo-se 
num espaço que incentiva e prioriza 
ações de prevenção e promoção de 
saúde. Ele elogiou o desempenho dos 
agrônomos Claudete Klein, da Ema-
ter, e Pedro Paulo Scolari Pillon, da 
Secretaria de Desenvolvimento Rural. 
(Com informações de Prefeitura de 
Torres)

“Crédito, Finanças e Tributação 
nos Pequenos Negócios” são te-
mas da palestra gratuita promo-
vida pela Prefeitura, através da 
Secretaria Municipal de Trabalho, 
Indústria e Comércio, em parce-
ria com o Sebrae. O evento que 
atende o interesse dos empreen-
dedores será realizado no dia 13 
de setembro, às 19h, nas depen-
dências da A Furninha Hotel.

A palestra sobre “Planejamento 
Tributário para Micro e Pequenas 
Empresas” disponibilizada pelo 
programa “Desenvolve+Torres”, 
será com Pietra da Costa, conta-

dora, pós-graduada em Perícia 
Judicial, graduanda em Direito e 
empresária contábil há 27 anos. 
O programa engloba um conjun-
to de ações capazes de alavancar 
o desenvolvimento econômico 
local, através da geração de ren-
da e de novos empregos.

Além desta palestra, a iniciati-
va traz uma boa novidade, o “Dia 
Crédito e Finanças”. Entre os par-
ticipantes do evento no dia 13 de 
setembro, serão sorteadas oito 
consultorias com a duração de 
uma hora, numa segunda etapa 
do evento que ocorrerá no dia 

18 de outubro, das 9h às 18hna 
Sala do Empreendedor, situada 
no térreo da Prefeitura. Os con-
templados poderão tratar sobre 
planejamento e gestão financei-
ra, garantindo os melhores resul-
tados para o seu crédito. |Os sor-
teados terão o atendimento com 
horário previamente agendado.

As inscrições podem ser fei-
tas até o dia 5 de setembro 
pelo link - https://docs.google.
com/forms/d/e/1FAIpQLS-
c2YmXXOIa3MSAfSXdlLCfSQ-
zYT35rH5Vdvez1VartsAyNedA/
viewform  .

Prefeitura e Sebrae promovem palestra 
sobre Planejamento Tributário para 

Micro e Pequenas Empresas
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EDITAL DE CONVACAÇÃO --  ELEIÇÃO 

ASSEMBLEIA EXTRAORDINÁRIA DE ELEIÇÃO GERAL 

 

Conforme previsto em seu Estatuto, pela presente publica-se o edital e ficam 
convocados os sócios da Associação Lar dos Velhinhos de Torres – ASLAVE, para 
assembleia extraordinária que realizar-se no dia 25 de setembro de 2023, (Segunda-feira), no 
endereço de sua sede, cito a Rua da Slave, nº 97 – Engenho Velho, neste município de 
Torres/RS, às 19:00 (dezenove horas) em primeira chamada e 19:30 (dezenove horas e 
trinta minutos) em segunda chamada, com qualquer número de presentes, para apreciação e 
deliberação da seguinte ordem do dia: 

1)     Eleição de Presidente, Vice-Presidente e Tesoureiro, para a gestão Gestão 
2023/2024; 

As inscrições das chapas deverão ocorrer na secretaria da ASLAVE, até o dia 22 de 
setembro do corrente ano, através de requerimento para a atual presidência; 

O pleito eleitoral será conduzido por uma pessoa indicada pelo atual presidente entre os 
sócios e serão colhidos os votos de forma secreta em cédula e depositados em urna. A apuração 
será feita após o encerramento da votação. 

Todos os sócios aptos a votar constarão em uma listagem que deverá ser devidamente 
assinada no momento do voto. O sócio votante deverá apresentar seu documento oficial de 
identificação, bem como o recibo de doação nominal (recibos de doações são pessoais e 
intransferíveis) no momento do pleito. Cada sócio tem direito a apenas um voto. 

Conforme previsão estatutária, não serão admitidas representações. 

 

Torres/RS 25 de agosto de 2023. 

  

 

Juares dos Santos Martins 
Presidente Interino 

Evento faz parte da programação da Semana da Pessoa com Deficiência na cidade

Horta foi desenvolvida com apoio da Secretaria de Desenvolvimento Rural e Emater
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Uma grande disputa marcou 
o primeiro jogo da final do Cam-
peonato Municipal de Futebol de 
Campo de Torres, realizado no úl-
timo domingo, 20 de agosto. Na 
categoria titular, o São Brás levou 
a melhor sobre o Boa União e 
venceu por 1 x 0.  Já na catego-
ria aspirante, São João e Guarani 
ficaram no empate sem gols, dei-
xando a decisão em aberto para 
o próximo confronto.

O segundo jogo da final, que 
definirá os campeões de 2023, 
será no próximo domingo, 27 de 
agosto, no campo do São Brás. 
Na categoria titular, o São Brás 
joga pelo empate para levantar a 
taça, enquanto o Boa União pre-
cisa vencer por dois gols de dife-
rença para ficar com o título. Se 
o Boa União vencer por um gol 

de diferença, a decisão será nos 
pênaltis.

 Já entre os aspirante, a situa-
ção é diferente: em caso de em-

pate a disputa será nas penalida-
des – enquanto qualquer time 
que vencer leva o troféu.

“A expectativa é de um gran-

de público e muita emoção nas 
partidas decisivas. Não perca a 
oportunidade de se divertir com 
o futebol local, leve sua bandei-

ra, sua cadeira, o chimarrão e 
convoque a família para fazer 
aquela festa”, convida a Prefeitu-
ra de Torres.

ESPORTES 

São Brás sai em vantagem contra o Boa União 
na final do Municipal de Futebol de Torres

No último sábado, 19 de agosto, o 
projeto social torrense Educafut, dedi-
cado ao futsal feminino escreveu um 
capítulo memorável em sua jornada 
esportiva ao participar das fases finais 
da Liga Atlética do Vale do Mampitu-
ba (LAVM). Com suas equipes sub-11, 
sub-13, sub-15 e sub-17 em ação, o 
Educafut deixou sua marca vitoriosa 
nas quadras e deixou pais, treinado-
res e atletas repletos de orgulho e 
emoção.

No segmento sub-11, a determi-
nação e habilidade da equipe do Edu-
cafut brilharam intensamente, resul-
tando em uma conquista valiosa – o 
terceiro lugar. A equipe triunfou em 
sua partida final com um placar de 
6×3 contra a formação do DME Santa 
Rosa.

A categoria sub-13 proporcionou 
um verdadeiro espetáculo esportivo, 
culminando em uma batalha emocio-
nante que se desenrolou do começo 
ao fim. O Educafut mostrou sua força, 
garantindo o segundo lugar após um 
intenso confronto na final contra a 
equipe de Praia Grande/SC.

As jovens atletas do sub-15 do Edu-
cafut se destacaram ao alcançarem o 
ponto mais alto do pódio, celebrando 
o título de campeãs. Demonstrando 
resiliência inspiradora, algumas joga-
doras que anteriormente disputaram 
a final do sub-13 uniram forças com 
o time sub-15 e triunfaram sobre a 
equipe de Praia Grande, com um pla-
car de 2×0.

Já a categoria sub-17 fez questão 
de exibir um futsal de alta qualidade, 
dominando completamente a final 
contra a equipe de Turvo. A vitória 
inquestionável, com um marcador im-
pressionante de 7×1, garantiu ao Edu-
cafut o título nessa categoria e encer-
rou o final de semana de competições 
com chave de ouro.

Além das conquistas coletivas, os 
destaques individuais brilharam in-
tensamente na edição da LAVM. No 
sub-13, a atleta Kenya Sofia Domin-
gos Ereias se consagrou como a go-
leira menos vazada, sofrendo apenas 
3 gols ao longo do torneio, enquanto 
Luana de Oliveira Fogaça se tornou a 
artilheira da temporada, marcando 

um impressio-
nante total de 10 
gols. A categoria 
sub-15 viu Emilly 
Gabrieli Mesqui-
ta ser coroada 
como a goleira 
com menos gols 
sofridos, um fei-
to notável com 
apenas 4 gols 
contra durante 
toda a competi-
ção. No sub-17, 
mais uma vez as 
goleiras do Edu-
cafut mostraram 
sua habilidade, 
com Maria Isado-
ra da Rosa Roldão 
sendo nomeada 
a melhor goleira 
do campeonato, 
enquanto Ma-
ria Luiza Monteiro Azambuja brilhou 
como a artilheira da competição, mar-
cando um total impressionante de 20 
gols.

“O projeto Educafut demonstrou 
não apenas a excelência esportiva, 
mas também os valores de trabalho 
em equipe, perseverança e supera-
ção. Pais, treinadores e atletas com-

partilham um sentimento de orgulho 
por essas realizações marcantes e 
aguardam ansiosamente os próximos 
desafios esportivos que virão”, ressal-
tam os organizadores do projeto.

Educafut de Torres conquista excelentes 
resultados no campeonato de futsal da LAVM

Já na categoria aspirantes, São João e Guarani ficaram no 0 a 0

Plantel do São João, um dos finalistas da categoria aspirantesGuarani, time finalista dos Aspirante
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ARTESANATO RECONHECIDO COMO PATRIMÔNIO
ronidalpiaz@gmail.com

ICD

ALGO A COMEMORAR!

   O Secretário de Comunicação do Centro de Estudos
Históricos de Torres e Região (CEHTR), Paulo Kurban esteve
presente no lançamento do livro "Experimentações do
Patrimônio: praxis para uma educação dialógica", no teatro
Centro Histórico Cultural (CHC) Santa Casa, em Porto Alegre,
na última terça-feira, dia 15/08/2023. A partir do olhar de
pesquisadores nacionais e internacionais, a obra reflete
sobre as múltiplas facetas do patrimônio cultural,
especialmente suas dimensões educativas. E para dar luz ao
tema, o evento teve a participação especial da museóloga
Maria de Lourdes Parreiras Horta, considerada um dos
principais nomes da área e precursora do conceito e
metodologia de Educação Patrimonial no Brasil. O evento foi
gratuito e aberto ao público. Na publicação, os textos
reunidos estão ancorados em vivências e reflexões
construídas no território brasileiro, em locais das regiões
Sul, Sudeste e Nordeste, mas também superam os limites do
Brasil para abarcar outros países do Cone Sul e também
experiências e "experimentações" realizadas no continente
europeu. O evento também celebrou o mês do Patrimônio
Cultural e, ao entregar para a sociedade uma nova
publicação na área, busca fomentar a discussão sobre a
importância da sua preservação no país. 

Fonte: Paulo Kurban; Jornal do Comércio. Estado.rs.gov.br/Silvia
Martins/Ascom Sedac.

CENTRO DE ESTUDOS HISTÓRICOS
DE TORRES E REGIÃO     Na semana passada, nesta coluna, eu disse que não havia muita coisa a

se comemorar em relação ao patrimônio cultural mal cuidado da nossa
cidade e região. Estava meio certo (ou meio errado).
   Na verdade, tínhamos uma outra pequena vitória na conservação do
patrimônio cultural da cidade. No dia 17/08/2023 (Dia do Patrimônio
Cultural), foi assinado o Registro do reconhecimento como Patrimônio
Cultural Imaterial do RS, do modo de Fazer Artesanato com Palha do Butiá
na Região de Torres. 
    Para se chegar neste dia foi necessário existir as pessoas que se
dedicavam a este tipo de artesanato, a persistência dessas pessoas, a
transmissão do conhecimento para as novas gerações e o trabalho de
reconhecimento de instituições não governamentais e governamentais.
"Há 20 anos, o Instituto Curicaca, em parceria com o Instituto do
Patrimônio Histórico e Artístico do Estado (Iphae), iniciou o processo de
reconhecimento da cultura do modo de fazer artesanato com palha de butiá,
transmitida de mãe para filha, por seis gerações de famílias rurais de
Torres. A arte a partir da palha de butiá tem significados históricos,
econômicos, sociais, ecológicos, estéticos e afetivos, em uma territorialidade
própria – o ecossistema dos butiazais. Além da preservação da cultura e da
valorização econômica dos produtos artesanais locais, o reconhecimento da
arte das mulheres de Torres é uma vitória na busca da preservação
ambiental dos butiazais no Litoral Norte. Isso se deve ao fato de que o
trabalho manual requer como matéria-prima fundamental as folhas secas e
tratadas dos butiás. Com elas, é feita a trança, que é o elemento principal
para a confecção de chapéus, bolsas e tapetes."
Parabéns a todos os envolvidos!

PALHA DO BUTIÁ
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